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Воля советского народа 
к м и р у

Состоявшийся 31 августа в Москве рас
ширенный пленум Советского комитета 
защиты мира обсудил решения Всемирно
го Совета Мира и задачи комитетов защи
ты мира в Советском Союзе. Пленум, про
ходивший с участием представителей об
ластных, краевых, республиканских коми
тетов защиты мира и общественных орга
низаций СССР, с удовлетворением отметил 
успехи, достигнутые народами мира в 
борьбе за сохранение международной безо
пасности. Пленум заявил о своем полном 
одобрении решений Всемирного Совета Ми
ра, требующих урегулирования всех раз
ногласий между государствами путем пе
реговоров.

Как известно, сессия Всемирного Совета 
Мира, состоявшаяся в Будапеште во вто
рой половине июня этого года, приняла 
Декларацию об открытии всемирной кам
пании в пользу переговоров. Всемирный 
Совет Мира призвал народы удвоить свои 
усилия, чтобы добиться переговоров в це
лях мирного разрешения спорные между
народных вопросов, требовать от своих 
правительств, чтобы они путем перегово
ров пришли- к соглашению. Декларация 
наметила программу действий, направлен
ных на мирное разрешение важнейших 
международных вопросов, на сокращение 
вооружений, на установление экономиче
ских и культурных связей между всеми 
странами.

События, происшедшие после Будапешт
ской сессии Всемирного Совета Мира, с 
новой силой показали, что путь перегово
ров является верным средством урегули
рования всех международных разногласий, 
средством укрепления мира. Все люди доб
рой воли с радостью встретили перемирие 
в Корее, явившееся крупной победой ко
рейского и китайского народов и всего ла
геря мира и демократии.

Ликвидация провокационной авантюры 
поджигателей войны в Берлине явилась 
также важной победой сторонников мира, 
г-идящих в единой, демократической, ми
ролюбивой Германии важнейшее условие 
сохранения мира в Европе и во всем мире.

Народы, воодушевленные благородной 
идеей заГциты мира, усиливают борьбу за 
мирное разрешение спорных международ
ных вопросов. Движение в • пользу пере
говоров, начатое по призыву Всемирного 
Совета Мира, развертывается все шире и 
шире.

В Китайской Народной Республике, в
странах народной демократии, занятых 
мирным созидательным трудом, движение 
за переговоры единодушно поддерживается 
всем населением.

Демонстрации и митинги с требованием 
мирного разрешения международных проб
лем, состоялись во многих городах Пталии. 
В национальной конференции «За пере
говоры и мир», проведенной во Франции, 
приняли участие представители всех де
партаментов и многих организаций. Идея 
урегулирования международных вопросов 
путем переговоров находит активную под
держку широких народных масс Индии. 
В Японии начался месяц борьбы за мир, 
против ремилитаризации страны.

Во всемирном движении в пользу пере
говоров активно участвуют все междуна
родные демократические организации: Все
мирная федерация профсоюзов, объединяю
щая восемьдесят миллионов человек, Все
мирная федерация демократической моло
дежи, в рядах которой состоит более вось
мидесяти миллионов юношей и девушек, 
Международная демократическая федера
ция женщин и другие массовые организа
ции.

Неустанную борьбу за мир ведет со
ветский народ. Для Советского правитель
ства, для всех советских людей дело ук
репления мира и обеспечения безопас
ности народов является не вопросом так
тики и дипломатического маневрирования. 
Это наша генеральная линия в области 
внешней политики. Коммунистическая пар
тия с первых дней существования Совет
ского государства провозгласила и прово
дит па деле политику мира и дружествен
ных отношений между народами.

Советский Союз в своей борьбе за мир 
исходит из того, что только при прочном, 
Длительном мире могут быть созданы не
сводимые условия для дальнейшего 
непрерывного развития социалистической 
экономики, для обеспечения счастливой и 
зажиточной жизни всех трудящихся на
шей страны.

Замечательным проявлением миролюби- 
вых устремлений Советского Союза яв
ляется его внутренняя политика. Четыре 
пятых всех расходов государственного 
бюджета СССР направлены на дальнейшее 
Развитие экономики и культуры, на мир
ное строительство. Сделать жизнь совет
ских граждан еще лучше и краше —  вот 
к чему направлена внутренняя политика 
Коммунистической партии и Советского 
нравительства.

Советский народ единодушно одобряет 
й п°ддерживаст внешнюю политику своего 
правительства. Настойчиво борясь за дело 
МиРа, советские люди в то же время пом- 
йц'г о необходимости повышать бдитель-

По Советскому  Союзу
ность к проискам поджигателей войны и 
неустанно укреплять и совершенствовать 
оборону великого Советского Союза. Рас
полагая всеми видами современной воен
ной техники, советский народ никому не 
угрожал и не угрожает и птшрежнему 
твердо настаивает на быстрейшем дости
жении соглашений о значительном сокра
щении вооружений и запрещении приме
нения атомного, бактериологического и 
других видов оружия массового уничтоже
ния людей.

Пленум Советского комитета защиты 
мира в своей резолюции отметил, что вме
сте со сторонниками мира всех стран со
ветские люди настаивают на быстрейшем 
справедливом мирном разрешении корей
ского вопроса и предоставлении корейско
му народу полной возможности самому 
свободно решать вопросы своего устрой
ства, а также экономического и культур
ного развития страны. Полное одобрение 
всего советского народа встречают предло
жения Советского правительства по мир
ному разрешению германской проблемы, 
содействующие возрождению Германии как 
великой державы и открывающие для гер
манского народа путь к восстановлению 
его национального единства, к созданию 
демократической, миролюбивой Германии. 
Советский народ приветствует усилия гер
манского народа, борющегося за объедине
ние своей страны в единое, миролюбивое, 
демократическое государство, и желает 
ему всяческих успехов на этом пути.

Вместе со сторонниками мира всех 
стран советские люди требуют от Органи
зации Объединенных Наций выполнения 
ее долга перед народами. ООН должна воз
вратиться на тот путь, который предопре
делен ее Уставом, и содействовать мирно
му разрешению всех международных кон
фликтов на основе уважения суверенных 
прав всех стран и наций. Надо положить 
конец политике игнорирования Китая и 
восстановить нарушенные права Китай
ской Народной Республики в Организации 
Объединенных Наций. Только при этом 
непременном условии может быть обеспе
чено правильное решение вопросов сохра
нения и укрепления мира и международ
ной безопасности.

Советский народ, сознающий всю важ
ность и ответственность современного эта
па международных отношений, постоянно 
помнит, что наряду с миролюбивыми'си
лами в мире действуют силы, которые 
слишком связали себя политикой обостре
ния международной обстановки. Эти силы 
делают ставку на войну. Они идут по 
авантюристическому пути и проводят аг
рессивную политику.

Советский комитет защиты мира отме
тил, что народы всего мира не могут прой
ти мимо новых провокаций поджигателей 
войны. Агрессивные круги США и других 
империалистических стран пытаются усы
пить бдительность народов. На словах они 
выступают за мир, а на деле расширяют 
Северо-атлантический агрессивный блок, 
создают новые военные базы во всех ча
стях света, усиливают гонку вооружений, 
продолжают политику «холодной войны», 
политику провокаций против Советского 
Союза и стран народной демократии.

Агрессоры не хотят урегулирования 
международных проблем на основе взаим
ной договоренности заинтересованных сто
рон, противодействуют политике урегули
рования. Именно этой цели срыва мирного 
разрешения спорных вопросов служат, в 
частности, решения вашингтонского сове
щания министров иностранных дел трех 
держав, а также попытки реакционных 
кругов США совместно с лисынмановской 
кликой сорвать перемирие в Корее. Бо
роться за мир —  это значит быть по
стоянно бдительными и ни на минуту не 
ослаблять своих усилий, направленных на 
объединение миролюбивых сил, на разобла
чение врагов мира.

Советская страна, имеющая все возмож
ности для нового, еще более мощного раз
вития своей экономики и культуры, для 
дальнейшего повышения благосостояния 
всего народа, ныне находится в расцвете 
своих сил. Как никогда един и монолитен 
советский народ, успешно решающий за
дачи коммунистического строительства. 
Вместе с Советским Союзом растет и креп
нет весь демократический, миролюбивый 
лагерь, являющийся могучей преградой на 
пути агрессивных сил.

Советский комитет защиты мира выра
зил твердую уверенность в том, что все 
советские люди горячо откликнутся на 
призыв Всемирного Совета Мира и актив
ным участием в движении за мирное уре
гулирование международных проблем с но
вой силой продемонстрируют перед всем 
миром свою неизменную волю к миру и 
еще теснее сплотятся вокруг Коммунисти
ческой партии и Советского правитель
ства, твердо и последовательно отстаиваю
щих политику мира.

Если народы будут бдительны и напра
вят свои усилия к тому, чтобы не допус
тить осуществления планов агрессоров, —  
мир будет обеспечен.

Передовая статья «Правды» — 2 сентября.

Ленинград. В ближайшее время в Пул
кове состоится торжественное открытие 
Главной астрономической обсерватории Ака
демии наук СССР. В годы Великой Отече
ственной войны немецко-фашистские захват
чики превратили здания обсерватории в 
груду развалин. Пулковская обсерватория 
оснащена теперь новым совершенным оте
чественным оборудованием.

Н а  с н и м к е :  кандидат физико-мате
матических наук старший научный сотруд
ник В. В. Лавдовский у астрографа, при 
помощи которого определяются положения 
небесных тел и передвижения звезд.

Фото В. Капустина и Н. Науменкова.
(Фотохроника ТАСС).

О Т К Р Ы Т И Е  П А М ЯТН И КА  
В. И. Л Е Н И Н У  

В ГО Р О Д Е  Й Ы Х В И
ЙЫХВИ (ЭСТОНСКАЯ ССР), 30 авгу

ста. (ТАСС). Сегодня в городе Йыхви—  
в центре сланцедобывающей промышлен
ности Эстонии —  состоялось торжествен
ное открытие памятника основателю Ком
мунистической партии и первого в мире 
социалистического государства В. И. 
Ленину.

На митинге, посвященном открытию 
памятника, присутствовали тысячи гор
няков и строителей.

Праздник советской культуры
О Т К Р Ы Т И Е  Н О ВЫ Х  ЗД А Н И Й  М О С КО ВС КО ГО  У Н И В ЕРС И Т ЕТ А  

ИМ ЕНИ  М. В. Л О М О Н О С О ВА

Празднично выглядела 1 сентября 
огромная площадь перед Московским госу
дарственным университетом имени М. В. 
Ломоносова на Ленинских горах. Утром 
здесь собрались тысячи трудящихся сто
лицы на митинг, посвященный открытию 
новых зданий университета. Среди со
бравшихся те, кто воздвигал этот величе
ственный дворец науки, юноши и девуш
ки, которые сегодня впервые заполнят 
аудитории, библиотеки, лаборатории. Сюда 

^ке' пришли зарубежные делегации, гостя
щие сейчас в Москве.

Яркие лучи солнца озаряют белокамен
ные стены грандиозных сооружений, золо
тистый шпиль, поднявшийся на высоту 
240 метров, зеленые аллеи, цветники, га
зоны.

Стрелки гигантских часов на высотной 
башне МГУ приближаются к цифре 10. 
Секретарь Московского областного комите
та КПСС тов. Н. А. Михайлов открывает 
митинг. Торжественно звучит Государ
ственный гимн СССР.

От Совета Министров Союза ССР и ПК 
КПСС выступает Министр культуры СССР 
тов. П. К. Пономаренко. Он говорит, что 
сооружение Дворца науки на Ленинских 
горах является выдающимся событием в 
развитии советской социалистической 
культуры, свидетельством неустанной за
боты Коммунистической партии и Совет
ского Правительства о систематическом
подъеме материального и культурного
уровня нашего народа.

Тов. Пономаренко указывает на огром
ный размах высшего образования в
стране, на рост подготовки кадров совет
ской интеллигенции, обеспечивших тех
нический прогресс народного хозяйства и 
развитие науки в нашей стране.

Тов. Пономаренко поздравил коллектив 
строителей с успешным завершением 
сооружения основных зданий университе
та, а профессоров, преподавателей, науч
ных сотрудников, студентов, аспирантов, 
рабочих и служащих университета —  с

вступлением в строй замечательного
Дворца науки. Он пожелал коллекти
ву Московского университета новых успе
хов в его работе.

Слово предоставляется председателю 
Исполкома Моссовета тов. М. А. Яснову. 
От имени трудящихся столицы он поздра
вляет строителей, профессоров, преподава
телей и студентов с праздником советской 
культуры.

С взволнованной речью выступил на 
митинге президент Академии наук СССР 
академик А. Н. Несмеянов.

На митинге выступил начальник строи
тельства университета тов. А. В. Ворон
ков, рассказавший о большой работе, 
проделанной строителями, о накопленном 
опыте возведения таких грандиозных со
оружений.

Ректор университета академик И. Г. 
Петровский рассказал о замечательном 
оборудовании, которым оснащены лабора
тории и кабинеты университета, о широ
ких возможностях для развития науки, о 
прекрасных условиях, в которых будут 
учиться вместе с заочниками свыше 
17 тысяч студентов 57 национальностей.

Митинг окончен. От имени и по пору
чению Совета Министров Союза ССР и ЦК 
Коммунистической партии тов Понома
ренко объявляет новые здания Москов
ского государственного университета от
крытыми.

Начинается осмотр ** многочисленных 
аудиторий, лабораторий, актового зала и 
жилых комнат Дворца науки.

В 12 часов дня прозвучал первый зво
нок, возвестивший о начале учебного го
да на физическом, химическом, механико
математическом. геологическом и геогра
фическом факультетах.«»

На праздник, посвященный открытию 
новых зданий Московского государствен
ного университета имени М. В. Ломоносо
ва, были приглашены главы посольств и 
миссий, аккредитованные в хМоскве.

(ТАСС).

П Е Р В О Е  Ч ЕТ Ы Р ЕХ Т О М Н О Е
И ЗД А Н И Е  П Р О И З В Е Д Е Н И Й  

А. С. П У Ш К И Н А  
НА У К Р А И Н С К О М  Я З Ы К Е

КНЕВ. В государственном издательстве 
художественной литературы Украинской 
ССР вышли из печати первые два тома 
четырехтомного издания произведений 
А. С. Пушкина на украинском языке под 
редакцией действительного члена Акаде
мии наук Украинской ССР М. Рыльского.

В переводе произведений А. С. Пушкина 
принимали участие П. Тычина, М. Рыль- 
ский, М. Бажан, А. Малышко, В. Сосюра, 
П. Терещенко и другие. (ТАСС).

Д л я  Д в о р ц а  н а у к и
В строительстве и оборудовании новых 

величественных зданий Московского госу
дарственного университета имени М. В. 
Ломоносова принимали участие сотни за
водов Советского Союза. Среди них был и 
Тбилисский завод гидрометприборов. Ему 
было поручено изготовить для универси
тета различные точные гидрометеорологи
ческие и актинометрические приборы.

Эту ответственную задачу коллектив 
завода выполнил с честью. В июле нынеш
него года он отправил в адрес универси
тета последнюю партию приборов.

При изготовлении приборов особо отли
чился цех М! 2 (начальник С. Инасари- 
дзе). Передовые рабочие завода —  сбор
щик Ш. Хуцишвили, слесарь Д. Клдиа- 
швили, оптики-механики П. Сафаров и 
А. Кармаев и другие выполняли задания 
на 250— 300 процентов, выпуская про
дукцию высокого качества.

Коллектив завода гидрометприборов ра
достно встретил постановление Совета Ми
нистров СССР об открытии новых зданий 
Московского университета.

Челябинская область. В  Чебаркульском 
районе в этом году открылся дом отдыха 
центрального комитета профсоюза угольной 
промышленности. В  благоустроенных, уют
ных и светлых корпусах разместилось более 
300 человек. К услугам отдыхающих биб
лиотека, кинозал, спортивные площадки, ло
дочная станция.

Н а  с н и м к е :  одно из зданий дома от- 
дыха.
Фото В . Хухлаева- (Фотохроника ТАСС ).

Т О В А Р Ы  
Ш И Р О К О ГО  П О Т Р Е Б Л Е Н И Я -  

Н А С Е Л Е Н И Ю
ВЛАДИВОСТОК. Большое оживление в 

промтоварных магазинах края. Вместе с 
родителями сюда приходят тысячи юных 
покупателей. К началу нового учебного 
года подросшим за лето ребятам приобре
таются форменные школьные платья и 
костюмы, осенние пальто, обувь, трико
таж.

Предприятия легкой промышленности
Москвы, Ленинграда, Риги, Вильнюса, 
Киева и других городов прислали школь
никам Приморья много различных изде
лий.

Только в августе городские и сельские
магазины продали около 6 тысяч школь
ных форм и 33 тысячи пар обуви для 
подростков. В ближайшее время в прода
жу поступит еще 4,5 тысячи форменных 
платьев и костюмов и на 8 миллионов 
рублей швейных и трикотажных изделий.

Обувные фабрики Москвы, Ярославля, 
Ростова и Кузнецка отгрузили в Приморье 
около 20 тысяч пар детской обуви.

ТЕКЕЛИ (КАЗАХСКАЯ ССР). Здесь от
крылся специализированный продоволь
ственный магазин. Теперь в молодом го
роде горняков работает более десяти спе
циализированных магазинов —  по прода
же тканей, готового платья, обуви, по
судохозяйственных товаров. Значительно 
увеличился завоз хлопчатобумажных, 
шерстяных и шелковых тканей. В четы
ре раза увеличилось поступление мото̂  
циклов, в три раза —  радиоприемников.

(ТАСС).

М А Я КО ВС КИ Й  РА Й О Н  В Ы П О Л Н И Л  П Л А Н  З А ГО Т О ВО К  Ш Е Л К О В И Ч Н Ы Х
К О К О Н О В  ВТО РО Й  В Ы К О Р М К И  . I

Маяковский район к 29 августа выполнил план заготовок шелковичных коконов
°Рой выкормки на 134,9 процента. а , .. _  -    -
 ̂ оаготовка коконов продолжается. ^  \

П  ЕРВОЕ сентября. С утра юные граж- 
1 дане Москвы вышли на улицы го

рода. Закончилось пионерское лето, начи
нается новый учебный год.

Дубининская улица... Одна из многих 
в Кировском районе столицы, где живут 
ткачи, прядильщики, обувщики, рабочие 
пищевых и других предприятий. Большой 
подарок получили вчера их дети. Радует 
глаз пятиэтажное здание новой мужской 
средней школы № 514, построенное в ре
кордно короткий срок —  за десять меся
цев.

Двадцать два класса заполняют 880 
учеников. Все кабинеты новой школы 
оборудованы необходимыми лабораторны
ми приборами. Почти весь пятый этаж 
занимает огромный актовый зал на 600 
мест. Для занятий физкультурой построен 
специальный спортивный зал.

Но первому звонку в новом учебном го
ду за парты садятся более 600 ты
сяч учащихся столицы.

На занятия в школы Сталинской обла
сти пришли полмиллиона детей трудя
щихся области. В этом учебном году в 
Сталин», Макеевке, Жданове, Краматорске, 
Горловке, Константиновне, Енакиево вво
дится обязательное десятилетнее образова
ние. Число учащихся в 8— 10 классах 
теперь превысит 100 тысяч человек —  
почти вдвое больше, чем в минувшем 
году.

Организованно начался учебный год в 
школах Хабаровского края. За парты село 
около 200 тысяч школьников —  значи
тельно больше, чем в прошлом учебном 
году.

Бурное развитие получает народное 
образование в районах Крайнего Севера. В 
Чукотском национальном округе число 
учащихся в старших классах по сравне
нию с 1949 годом возросло в 20 раз. 
Школы Чукотки постоянно пополняются 
высококвалифицированными педагогиче
скими кадрами. Только в нынешнем году 
из различных педагогических институтов 
страны сюда прибыло более 120 учите
лей. В родные места вернулись многие 
воспитанники чукотских школ, ставшие 
учителями.

Начались занятия в 5.150 школах Уз- 
1 бекистана. К новому учебному году но-

УЧЕБНЫЙ Г О Д  Н А Ч А Л С Я !
строепо 20 школьных зданий. По сравне
нию с прошлым годом сеть учебных заве
дений в республике расширилась на 
47 средних школ. Для полного охвата 
учебой детей колхозных животноводов, 
находящихся на отдаленных пустынных 
пастбищах, увеличено число передвижных 
школ, при стационарных учебных заведе
ниях организованы интернаты. В связи с 
осуществлением в Ташкенте, Самарканде 
и других промышленных центрах респуб
лики всеобщего среднего образования 
число учащихся 8— 10 классов по срав
нению с прошлым годом возросло на 41 
тысячу человек.

Успешно начался новый учебный год в 
школах Петрозаводска, Молотова, Казани 
и других городах и селах нашей Родины.

(ТАСС).

Занятия 

в высшей шноле

Более восьмисот высших учебных заве
дений страны начали 1 сентября новый 
учебный год. В университеты, институты, 
академии пришло 400 тысяч новых сту
дентов. Только в Москве впервые пере
ступило порог вуза свыше 80 тысяч юно
шей и девушек.

Столичные вузы хорошо подготовились 
к занятиям. Капитально отремонтировано 
здание Московского высшего технического 
училища имени Н. Э. Баумана. Десятки 
аудиторий разместились во вновь отстроен
ном корпусе.

Значительным событием ознаменовано 
начало учебного года в Энергетическом 
институте имени В. М. Молотова. Здесь 
открыт новый факультет, готовящий спе
циалистов промышленной теплоэнергети
ки. В институт зачислено свыше двух 
тысяч студентов —  будущих инженеров 
энергетического хозяйства. Это самый 
большой прием за время существования 
вуза.

Организованно начались занятия в 
СтанБоинструментальном институте имени

II. В. Сталина. Среди студентов —  мно
го выпускников школ рабочей молодежи. 
Они учатся на вечернем отделении без 
отрыва от основной работы на предприя
тиях. Вечернее отделение начало гото
вить инженеров новой специальности —  
по инструментальному производству.

Начался учебный год и в Московской 
сельскохозяйственной академии имени 
К. А. Тимирязева. Первокурсники прослу
шали вступительные лекции по основам 
марксизма-ленинизма, ботанике, неоргани
ческой химии, математике.

В Москве открылся новый вуз —  
Высшая школа промысловой кооперации. 
На три факультета зачислены 160 чело
век, среди них —  председатели артелей, 
технические руководители предприятий, 
плановые работники, новаторы производ
ства.

Новые высшие учебные заведения —  
технические, медицинские, сельскохозяй
ственные, педагогические —  созданы в 
Молотове, Караганде, Чите, Семипалатин
ске, Гомеле, Новосибирске, Красноярске 
и других городах. (ТАСС).

В шнолах и вузах  

Грузии
Приветливо встретили своих питомцев 

20 вузов Грузии. В них обучается свыше 
25 тысяч студентов, в том числе более 
4 тысяч первокурсников.

5.100 студентов присутствовали на 
первых лекциях в Тбилисском государ
ственном университете имени Сталина.

На восьми факультетах Грузинского 
политехнического института имени Киро
ва в нынешнем учебном году занимается 
более 4.000 человек.

514 новых студентов принял на пер
вый курс Грузинский сельскохозяйствен
ный институт. Среди них немало труже
ников сельского хозяйства. На агрономи
ческий факультет поступили мШдые 
колхозники сельскохозяйственных артв' 
лей имени Сталина села Земо-Мачхаани

Цителцкаройского района, Д. Мчедлядзе 
и имени Мичурина села Мерети Горий- 
екого района Г. Горгишели. На факультет 
механизации зачислен работник Велис- 
цихской МТС Гурджаанского района 
А. Шакиашвили.

В этом году в институте открыто но
вое отделение технологии производства 
виноградных вин, оборудованы кабинет 
гидротехнических сооружений и лаборато
рия кафедры машиноведения, расширено 
помещение кабинета марксизма-ленинизма.

Организованно начался учебный год 
в школах Тбилиси, Кутаиси, Сухуми, Ба
туми, Сталинири. Поти, Гори, Руетавй я
других городов Грузии.

Классы и учебные кабинеты школ по
полнились новыми приборами и нагляд
ными пособиями. В школах одного толь
ко города Поти на их приобретение за
трачено около 100.000 рублей. Много 
приборов и учебных пособий по физике и 
химии изготовлено здесь руками самих 
учеников.

В Потийской первой женской средней 
школе оборудован специальный’ зал для 
проведения киноуроков. В текущем году 
здесь намечено провести свыше 70 уроков 
с демонстрацией учебных кинофильмов.

Организованно начались занятия в 
школах Абхазии. В нынешнем году в них 
занимается 62.000 детей. В первые 
классы принято около 6.000 школьников.

В Сухуми и Ткварчели в этом году 
осуществлен переход на всеобщее среднее 
обучение. В средние школы реорганизу
ются также две восьмилетних школы 
Очамчирского района и одна восьмилст- 
няя школа Гальского района.

Сеть начальных, восьмилетних и сред
них школ Грузии значительно расшири
лась. В новом учебном году в республике 
открыты 24 начальные школы. Органи
зованы 22 новых восьмилетних и 15 
средних школ.

Всего в Грузии сейчас насчитывается 
4.237 школ, в которых обучается более 
682 тысячи детей— на 21 тысячу уча
щихся больше, чем в прошлом году. Впер
вые за парту село около 60 тысяч перыь 
классников —  на 10 тысяч больше, те! 
в прошлом году"’



З Л Р Я  в о с т о к а

П а р т и й  н а  я ж и з н ь

Райком и первичные партийные организации
Борьба за успешное осуществление раз

работанных партией и правительством 
неотложных мер по дальнейшему подъему 
промышленности и сельского хозяйства, 
улучшению материального благосостояния 
народа требует от партийных организаций 
всемерного усиления партийно-организа
ционной и партийно-политической работы.

За последнее время боеспособность кол
хозных партийных организаций в нашем 
районе значительно возросла. Находясь 
па важнейшем участке борьбы за подъем 
сельского хозяйства, работая в самой гу
ще колхозников, партийные организации 
мобилизую? людей на устранение недо- 
статков, мешающих дальнейшему разви
тию общественного хозяйства.

Можно привести немало примеров, по
казывающих, как партийные организации, 
живя интересами и нуждами колхоза, по
могают правлениям организационно и хо
зяйственно укреплять артель, поднимать 
колхозников на труд. Вот партийная орга
низация колхоза имени XVII партсъезда се
ла Джавахи. В артели 22 коммуниста, они 
работают на самых различных участках 
колхозного производства —  бригадирами, 
заведующими животноводческими фермами, 
рядовыми колхозниками. Главное, что от
личает деятельность колхозных коммуни
стов, —  это личный пример в труде. Сей
час. в горячую пору уборки урожая они 
работают в поле, на току, у молотилок. 
Рядовой колхозник коммунист т. Адуа- 
швили в этом году уже выработал 360 
трудодней, другой —  т. Асламазашвили—  
325 трудодней.#

Партийная организация умело сочетает 
Политическую работу с хозяйственной. 
Обсудив на партийных собраниях вопро
сы колхозного производства, наметив де
ловые мероприятия, партийная организа
ция настойчиво добивается их выполне
ния. Колхоз успешно справляется с сель
скохозяйственными работами, во-время 
выполняет свои обязательства перед госу
дарством.

Каким путем мы добиваемся улучшения 
работы первичных партийных организа
ций?

Мы и раньше созывали совещания се
кретарей парторганизаций, инструктиро
вали их, заслушивали отчеты на заседа

ниях бюро. Проводим их и теперь. Но та
кая помощь недостаточна. Значительно 
лучших результатов мы добились после 
того, как работники райкома стали непо
средственно на местах помогать партий
ным организациям в устранении недо
статков.

Весной нынешнего года в колхозе име
ни Орджоникидзе села Гантиади намети
лось отставание с выполнением неотлож
ных сельскохозяйственных работ. Колхоз 
имел все условия для того, чтобы 
во-время справиться с севом, нала
дить уход за растениями. Во время 
проверки и обсуждения отчета се
кретаря колхозной парторганизации на 
заседании бюро райкома это полностью 
подтвердилось. Бюро парторганизации ра
ботало без плана и за 8 месяцев провело 
лишь два заседания, решения партийных 
собраний оформлялись небрежно, никто пе 
проверял, как эти решения выполняются, 
слабо была поставлена агитационно-мас
совая работа, агитаторы бездействовали, 
многие коммунисты не имели поручений.

Приняв решение, бюро обязало заведую
щего отделом партийных, профсоюзных и 
комсомольских организаций райкома пар
тии т. Манташашвили непосредственно 
на месте помочь партийной организации 
аретворить в жизнь это решение.

В последующие дни т. Манташашвили 
не раз приезжал в колхоз. Его практиче
ская помощь в вопросах выработки пла
на работы, подготовки и проведения засе
дания бюро и партийного собрания, во
влечения коммунистов в активную жизнь 
организации привела к значительному 
улучшению организаторской н партийно
политической работы. Вместе с этим 
улучшились и производственные дела в 
колхозе.

Однако есть в районе немало и таких 
партийных организаций, в которых орга
низационная и агитационно-массовая ра
бота проводится слабо, не отвечает воз
росшим задачам дня, где особенно небла
гополучно обстоит дело с проверкой ис
полнения партийных решений.

Райком партии мало уделял внимания 
этой важнейшей стороне дела, плохо помо
гал первичным парторганизациям. Это 
объясняется тем, что п в самом райкоме

партии не изжиты до конца пробелы в
проверке исполнения принятых постанов
лений. В мае этого года на районной пар
тийной конференции отмечалось, что за 
отчетный период из 316 обсужденных на 
заседании бюро райкома вопросов прове
рено только 3. Это был плохой пример 
для секретарей первичных парторганиза
ций.

Вот почему, когда недавно райком пар
тии подготовил и вынес на обсуждение 
пленума райкома вопрос о состоянии про
верки исполнения, в партийных организа
циях района было вскрыто много серьез
ных недостатков. Возьмем, к примеру, 
парторганизацию колхоза имени Калини
на. Проверкой исполнения своих решений 
здесь не занимались, критика и самокри
тика на собщфши отсутствовала.

Например, отсутствие правильно по
ставленной проверки исполнения в парт
организации колхоза села Амамло привело 
к срывам в работе, к ослаблению пар
тийной и трудовой дисциплины. В колхо
зе нарушался Устав сельскохозяйственной 
артели, не выполняется производственный 
план. Весной этого года артель засеяла 
яровыми культурами на 138 гектаров 
меньше задания, не выполняется план ро
ста поголовья общественного скота.

Такие же серьезные недостатки имеют
ся в партийных организациях колхозов 
селений 1'омарети, Бослеби и других.

Пленум помог вскрыть недостатки, при
нять необходимые меры для того, чтобы 
усилить помощь парторганизациям, сосре
доточить их внимание на вопросах провер
ки исполнения.

В колхозах и машинно-тракторных 
станциях нашего района имеются большие 
возможности и резервы для дальнейшего 
развития полеводства, общественного жи
вотноводства и других отраслей сельско
го хозяйства. Чтобы мобилизовать людей 
на борьбу за новые трудовые успехи, пол
ностью использовать эти возможности, мы 
должны решительно поднять самодеятель
ность наших первичных партийных орга
низаций.

Ш. З Е Д Е Л А Ш В И Л И , 
секретарь Дманисского райкома партии.

Кутаисский автозавод. Н а  с н и м к е :  
главный конвейер цеха автосамосвалов ~

Фото В. Джейранова.

В вечерних университетах марксизма - ленинизма
1 Вечерние университеты марксизма- 
ленинизма являются важным видом орга
низации идеологического воспитания ка
дров. 1 сентября в вечерних университе
тах при Тбилисском, Кутаисском, Сухум
ском, Горийском, Сталинирском горкомах 
партии начались занятия.

Пиже мы помещаем- корреспонденции о 
первом дне учебы в вечерних универси
тетах марксизма-ленинизма.

ТБИЛИСИ

Первый день учебы вскрыл и некото- шена. Кандидатуры всех 165 слушате-

В Вечернем университете марксизма- 
ленинизма при Тбилисском горкоме пар
тии и в его филиалах для педаго
гов, медицинских работников и работ
ников науки и культуры в этом году на
чало учиться 800 человек. Среди них 
партийпые, советские, профсоюзные, ком
сомольские работники, педагоги, врачи, 
ученые, композиторы, артисты, художни
ки.

Слушателям первого курса были прочи
таны лекции на тему —  «История КПСС 
■— марксизм-ленинизм в действии» и ввод
ная лекцпя по истории народов СССР. 
Слушатели второго курса прослушали лек
ции по диалектическому и историческому 
материализму и по политической эконо
мии.
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рые серьезные недочеты в подготовке к 
занятиям. Значительное число слушате
лей, особенно второго курса, не явилось 
на лекции. Не были созданы нормальные 
условия .для учебы в филиалах для педа
гогов и медицинских работников, поме
щающихся в 35-й и 36-й женских сред
них школах. В аудиториях здесь тесно, 
заниматься приходится за детскими пар
тами.

Дирекция университета должна устра
нить эти недочеты, повысить ответствен
ность слушателей и созвать нормальные 
условия для занятий. Тбилисский горком 
партии обязан помочь ей в этом.

СУХУМ И

Организованно начались занятия Ве
чернего университета марксизма-лениниз
ма при Сухумском горкоме партии. В 
этом году на первый курс зачислены 120 
человек советского и партийного актива. 
Все зачисленные явились на первое заня
тие и прослушали лекции по истории на
родов СССР и истории партии.

КУТАИ СИ
Первого сентября в Вечернем универси

тете марксизма-ленинизма при Кутаис
ском горкоме партии начался новый учеб
ный год. Подготовка к началу занятии

лей двух отделений были рассмотрены и 
утверждены на заседаниях бюро горкома 
партии. В большинстве своем —  это пар
тийный и советский актив, люди с выс
шим и незаконченным высшим образова
нием. Лекторами университета утверждены 
девять доцентов и шесть старших препо
давателей кутаисских вузов.

Учебный год начался организованно. 
Занятия состоялись в аудиториях партий
ной библиотеки имени Цулукидзе.

Первые лекции по истории партии, по 
диалектическому и историческому мате
риализму, политэкономии прочитали лек
торы тт. Чикобава, Венидзе, Беришвили 
и Джинджолия.

ГО РИ

Организованно начался учебный год 
в Вечернем университете марксизма- 
ленинизма при Горийском горкоме пар
тии. В этом году в университет пришли 
учиться 76 человек партийного, советско
го и хозяйственного актива. Для них 
здесь созданы все условия; выделены 
квалифицированные лекторы, составлено 
расписание занятий. Занятия проводятся 
в просторных, светлых аудиториях Го- 
рийского государственного педагогиче
ского института имени Н. Бараташвили.

С большим интересом были прослуша
ны первые лекции.

А З Е Р Б А Й Д Ж А Н С К И Е
С ТУД ЕН ТЫ  НА П Р А К Т И К Е  

В Г Р У З И И  ‘
В Азербайджанской ССР организованы 

крупные чайные и оливковые совхозы, 
имеются субтропические хозяйства, в ко
торых выращиваются лимоны, мандарины, 
апельсины, хурма, фейхоа. В республике 
культивируются также тунг, гранат и 
инжир.

Развивающееся субтропическое хозяй
ство республики требует все больше спе
циалистов. Помощь в их подготовке ока
зывают Грузинский сельскохозяйственный 
институт и Всесоюзный научно-исследова
тельский институт чая и субтропических 
культур.

Под руководством профессора К. Бах- 
тадзе, III. Гигиберия и других специали
стов научные работники Азербайджан
ского научно-исследовательского институ
та многолетних насаждений готовят дис
сертационные работы на соискание уче
ной степени кандидата сельскохозяйствен
ных наук.

С 1950 года при факультете плодоово- 
щеводства Азербайджанского сельскохозяй
ственного института создано отделение, го
товящее специалистов по субтропическим 
культурам. Студенты этого отделения ны
нешним летом проходили производствен
ную практику в Цихисдзирском совхозе 
Лиммантреста.

В Чаквском филиале Всесоюзного науч
но-исследовательского института чая и 
субтропических культур лауреат Сталин
ской премии доктор сельскохозяйственных 
наук нрофссор К. Бахтадзе показала сту
дентам новые, выведенные ею высокоуро
жайные сорта чайного растения. Она дала 
ряд ценных советов по вопросам селекции 
чая в Азербайджане. На чаквеких чай
ных фабриках азербайджанские студенты 
ознакомились с технологией переработки 
зеленого чайного листа. В Батумском бота- 
нцческом саду и в Цихисдзирском госу
дарственном питомнике они осмотрели суб
тропические, плодовые, технические и де
коративные растения.

Д. А Л И ЕВ ,
доцент Азербайджанского сельскохозяй
ственного института.

Пассажирская воздушно- 
канатная дорога

ЧИАТУРА, 2. (Корр. «Зари Востока»).
Участки рудника имени Димитрова, 
на которых работает более 500 человек, 
расположены в 5 километрах от рудо
управления. Между участками и рудо
управлением лежит глубокое ущелье реки 
Квирила. Рудники были связаны между 
собой труднопроходимой узкой тропой. 
Недавно здесь вступила в эксплоатацию 
воздушно-канатная дорога, на строитель
ство которой затрачено около 200.000 
рублей.

С пуском воздушно-канатной дороги
расстояние от участков до рудоуправления 
сократилось на 3,5 километра.

Всемерно улучшать культурно-бытовое 
о бс л у жив а ние  н а с е л е н и я

П о  п и сь м а м  читателей

Коммунистическая партия и Советское 
правительство проявляют повседневную 
заботу о повышении материального и 
культурного благосостояния трудящихся. 
Ярким выражением этой заботы является 
все увеличивающийся рост производства 
предметов народного потребления.

Из года в год растут расходы бюджета 
нашего социалистического государства на 
народное образование, здравоохранение, 
социальное обеспечение, жилищное строи
тельство, расширение и улучшение торго
вой сети и т. д.

«Существующий в нашей стране социа
листический строй,—  сказал в своей ре
чи на пятой сессии Верховного Совета 
СССР товарищ Г. М. Маленков,—  имеет 
огромные возможности для нового, еще бо
лее мощного развития нашей экономики и 
расцвета культуры, для дальнейшего по
вышения благосостояния народа. И мы 
используем все эти возможности, чтобы 
обеспечить дальнейший всесторонний про
гресс советского общества и его посте
пенный переход к коммунизму».

С ростом материального благосостояния 
и культуры народа растут его требова
ния к учреждениям и предприятиям, за
нятым культурно-бытовым обслуживанием. 
Но их деятельность во многих случаях 
еще не соответствует возросшим требова
ниям. Об этом говорят, в частности, пись
ма наших читателей, которые подвергают 
острой критике недостатки в работе тор
говой сети, парикмахерских, бань, го
стиниц, курортов, парков культуры и от
дыха и многочисленных других участков 
культурного и бытового обслуживания на
селения.

В Центральном парке культуры и от
дыха имени Орджоникидзе (город Тбилиси) 
имеются все возможности для культурно
го отдыха. Однако администрация парка 
не обращает внимания на некоторые до
садные «мелочи», которые изрядно портят 
настроение посетителям.

«В один из воскресных дней,— пишет 
читатель И. Мчедлишвили, — на эстраде 
парка шел концерт, а рядом играл ду
ховой оркестр, звуки которого заглуша
ли голоса артистов.

Следует отметить и другие недочеты в 
обслуживании посетителей. Единствен
ный в парке киоск для продажи прохла
дительных напитков не может обслужить 
всех. Надо подумать и об открытии здесь 
киоска для продажи газет, журналов и 
книг».

Читатель Б. Гринблат жалуется на 
серьезные недостатки в работе правления 
клуба Кутаисского автомобильного завода. 
Особенно плохо обстоит здесь дело с де
монстрацией кинофильмов. Зритель не 
всегда может увидеть на экране ту карти
ну, о которой его оповещают афиши.

За весь летний период в этом клубе ни 
разу не выступали кружки художествен
ной самодеятельности. Заведующего клу
бом т. Авалиани и ответственного за про
ведение культурно-массовой работы т. Гон
чарова. повидимому, не беспокоит полное 
бездействие кружков.

Группа читателей «Зари Востока» жа
луется на то, что молодежи в городе Поти 
негде разумно провести вечерний отдых. 
В кинотеатрах демонстрируются старые, 
давно всеми просмотренные фильмы, а в 
парке культуры и в клубе моряков по ве
черам функционируют в основном только 
танцевальные площадки. Горком комсомо
ла мало заботится об удовлетворении куль
турных запросов молодежи..

Важный вопрос культурно-бытового об
служивания населения подняла в своем 
письме читательница Р. Шмерлинг. Она 
сообщает о непорядках в Казбегской гости
нице, где останавливается много граж
дан, путешествующих по Военно-Грузин
ской дороге.

«Работники гостиницы,— говорится „ 
письме,— относятся к своим обяэанно 
стям халатно. Они грубы в  обращении с 
постояльцами, проявляют .безразличие к 
их нуждам. Постельные принадлежности 
здесь сомнительной чистотьЬ, замки дВе. 
рей открываются с большим трудом. Без- 
отрадное впечатление оставляет и ресто. 
ран при гостинице. Грязные занавеси на 
дверях, «постоянное» меню из двух пло
хо приготовленных блюд, отсутствие чая 
и закусок— вот с чем сталкиваются тура. 
сты в этом ресторане.

Все это, конечно, известно .исполком? 
Казбегского районного Совета, который, 
к сожалению, мирится с неприглядным 
состоянием гостиницы и ресторана при 
ней».

В 12 километрах от Военно-Гр'.узинской 
дороги, в живописном Дарьяльском уще. 
лье расположен курорт «Дариаш». ре, 
дакция получила письмо от группы отды- 
хающих на этом курорте. Они вьеражаюг 
восхищение природными условиями, от, 
мечают хорошую постановку лечебного де
ла и культурно-бытового обслуживания 
больных санатория. Но и тут отдых ку
рортников омрачают отдельные недостат. 
ки. В ларьках на территории курорта от
сутствуют самые необходимые тв-вары. В 
частности, нет предметов санитарии и ги
гиены, почтово-письменных принадлеж
ностей. Грузкурортторг и Цекавшири не 
заботятся об удовлетворении запросов ку
рортников.

В письме читателя Г. Цховребова за
трагивается вопрос культурной жизвн 
колхозного села.

«Два года назад, —  сообщает автор 
письма,—  через Тбети —  пригородное се
ло Сталинирского района, была проведе-' 
на радиотрансляционная линия в отда
ленные села Юго-Осетии. Но само Тбе
ти не радиофицировано. Жители села не
однократно обращались в районные ор
ганизации с просьбой провести радио а 
дома колхозников, но безрезультатно*.

Наряду с этим поступают сигналы о 
том, что работники радиосети при уста
новке уличных громкоговорителей не все
гда считаются с интересами населения. Ре
продуктор, установленный иг Комсомоль
ской аллее в Тбилиси, работает с утра до 
поздней ночи, не давая покоя жильцая 
соседнего дома 56, по улице Энгельса.

Прошло восемь месяцев с тех пор, ель 
колхозная гидроэлектростанция Корнисско- 
го сельсовета Знаурского района дала пер* 
вый ток. Однако,— пишет читатель И. Га* 
сиев,— дома колхозников селений Корпи
ей и Бекыари еще не освещены. Это, ви
димо, не заботит председателя сельсовета 
Д. Джагаева.

Письмо читательницы Т. Гогличидзе го* 
ворит о нечетком обслуживании пассажи
ров на станции Тбилиси. 8 августа, когда 
началась посадка в поезд Ереван— Москва, 
пассажиры, купившие билеты в плацкарт
ный вагон № 1, к изумлению своему увп* 
дели, что вагон этот купированный. Копеч* 
но, в таком вагоне ехать куда удобнее, по 
ведь не все имели возможность уплатить 
дополнительно за купейность.

В «Заре Востока» уже сообщалось о 
серьезных непорядках на станции Тбили
си. Видимо, работники железной дороги но 
сделали нужных выводов из критического 
выступления газеты.

Работники, отвечающие за бытовое об
служивание населения, делают важное и 
почетное дело. Они трудятся для народа, 
непосредственно удовлетворяя его нужды 
и запросы. Вопросы бытового обслужива
ния должны стоять в центре внимания в - 
ших партийных, советских и хозяйствен
ных органов. Так же, как и на производ
стве, на всех участках бытового обслу
живания необходима решительная, суровая 
борьба с бракоделами, с халтурным, недо
бросовестным отношением к делу.

И. С. ТУРГЕНЕВ
была начата давно и своевременно завер-
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чий, правдивый и свободный русский 
язык!.. Но нельзя верить, чтобы такой 
язык не был дан великому народу!». 

Лучшие мастера русского художсствеп-

посвятил теме «нового человека». Лав-, ключается историческое значение статьи

К  70-летию со дня смерти
Творчество великого русского писателя 

Ивана Сергеевича Тургенева занимает вы
дающееся место в истории русской и ми
ровой литературы. Тургенев —  несравнен
ный мастер художественного слова — ■ яв
ляется лучшим выразителем духовной мо
щи русского народа. Глубокое знание жиз
ни своей страны, психологии русского че
ловека, позволили Тургеневу нарисовать 
волнующие реалиетичеевне картины со
временной ему действительности.

Сразу же по выходе на писательскую 
арену Тургенев обратил на себя внимание 
силой своего яркого таланта. Его писа
тельская деятельность началась в 184 7 
году, когда в журнале «Современник» бы
ла опубликована повесть «Хорь и Кали
ным», атаатеч, через несколько лет, по
явилась серия рассказов под общим на
званием «Записки охотника». /

Историческое значение «Записок охот
ника» заключается в том, что в этих рас
сказах Тургенев с гуманистическо-демокра
тической точки зрения, с подлинным худо
жественным реализмом обрисовал позор
ный институт крепостничества ч тем са
мым поставил в центре внимания обще
ственности самый животрепещущий во
прос эпохи.

Высокую оценку «Запискам охотника» 
первым дал Белинский. Говоря о художе
ственных образах простых русских людей, 
описанных Тургеневым, великий критик 
писал, что Тургенев «зашел к народу с 
такой стороны, с какой до него к нему ни
кто еще не заходил». «...С каким добро
душием,— говорит Белинский,— автор опи
сывает своих героев, как умеет он заста
вить читателей полюбить их от всей ду
ши».

Вместе с тем Тургенев впервые показал 
геской общественности, что самое жесто- 

угнетение не смогло убить в русском 
(.роде его боевого духа, внутреннюю ду-

рус

дал целую галлерею художественных кре
стьянских образов, в которых выражены 
лучшие качества русского национального 
характера —  несгибаемая воля, ясный ум, 
огромный гуманизм, неукротимая тяга к 
лучшей жизни. Типы крестьян, нарисо
ванные Тургеневым, привлекли к себе 
внимание не только русской обществен
ности, но и писателей Западной Европы.

О глубоком социальном характере твор
чества Тургенева свидетельствует тот 
факт, что Ленин в своей статье «Памяти 
графа Гейдена» использовал для характе
ристики сущности дворянского либерализ
ма художественный образ из «Записок 
охотника» Тургенева.

Блестящий талант Тургенева с еще 
большей силой проявился в его романах. 
Романы Тургенева —  высокохудожествен
ные творения, в которых отображен слож
ный путь духовной борьбы мыслящего 
молодого русского поколения его времени.

Герои тургеневских романов —  это, в 
основном, люди 50— СО-х годов, предста
вители передового дворянства (Рудин), 
или разночинцев (Базаров), в которых пы
лает «огонь любви к истине». Однако луч
шие их чаяния и мечты рушатся при пер
вом же столкновении с жизнью и часто 
они бесславно заканчивают свою жизнь.

Первый роман Тургенева «Рудин» был 
опубликован в 1856 году в «Современни
ке».

Рудин —  классическое олицетворение 
типа «лишнего человека», у которого, не
смотря на огромное стремление к плодо
творной жизни, нехватаст силы воли окры
лить свои отвлеченные мечты, воплотить 
в действительность свои думы и мысли. 
Но более всего желание и волю Рудиных 
сковывала та социальная обстановка, ко
торая закрывала пути всем, в ком бурли
ли свободные мысли а высокие стремления. 

В 1859 году появляется роман Тургене
>№иу« красоту крестьянина. Тургенев соз- ва «Дворянское гнездо», который он так

же
рецкий, человек благородный, пронизан
ный глубокими чувствами, выходец из 
высшего сословия, с отвращением и не
навистью смотрит на современные ему 
общество и бюрократию. , Гуманизм Лав
рецкого не мог мириться с нравственным 
разложением и самоуправством, царивши
ми в аристократических кругах. Он поки
дает это общество, пытаясь залечить свои 
раны в уюте сельской идпллии, в заботах 
о крестьянах, в своем моральном совер
шенствовании.

В «Дворянском гнезде», как и в «Ру- 
дине», обрисован тип человека, трагизм 
существования которого заключается в 
конфликте с действительностью, в бездея
тельности.

Огромный резонанс вызвал ром.тн Тур
генева «Накануне», в котором писатель 
еще острее выдвинул актуальные вопросы 
современной ему действительности.

Герой романа «Накануне» Инсаров был 
первой сознательной героической натурой 
тогдашнего русского общества, первым 
положительным образом, которого не удо
влетворяло негативное отрицание действи
тельности. Он разрабатывает революцион
но-практическую программу переустрой
ства общества, делает первые шаги на 
пути осуществления этой программы.

Герои, подобные Пнсарову, встречались 
среди тогдашних передовых революционе- 
ров-разночинцев.

Добролюбов посвятил роману Тургенева 
«Накануне» свою замечательную статью 
«Когда же придет настоящий день?», ко
торая представляла собой для передовых 
слоев русского общества программу рево
люционного действия. Добролюбов проро
чески усматривал сквозь тьму царизма 
грядущий светлый день. Он крепко был 
убежден в том, что в русском народе уже 
созрели социальные силы для борьбы за 
новую жизнь. В статье о романе «Накану
не» Добролюбов потенциально расширял 
социальный диапазон действия тургенев
ского героя Инсарова. Он искусно исполь
зовал этот художественный образ для про
паганды своих передовых идей. В этом за-

Добролюбова.
Блестящий талант Тургенева, как ро

маниста политического жанра, сказался и 
в знаменитом романе «Отцы и дети», в 
котором Тургенев выступил перед читате
лем истинно великим художественным ле
тописцем той социально-политической и 
литературной борьбы, которая имела место 
в русской действительности 60-х годов.

В обстановке сложной ситуации обще
ственно-идейной борьбы вышел в свет ро
ман Тургенева «Отцы и дети». Несмотря 
на историческую принадлежность автора к 
лагерю «отцов», которых он противопо
ставлял «детям», Тургенев, как великий 
художник-реалист, преодолел свои субъек
тивные взгляды и ошибочные позиции. 
Пером могучего мастера нарисовал Турге
нев трагическую историю жизни пред
ставителя демократических слоев Базаро
ва, его духовную драму, конфликт с окру
жающей его обстановкой, с «отцами», не
примиримую борьбу его со старой, замше
лой жизнью и. иод конец, его разбитую 
любовь и физическую гибель.

Хотя Тургенев и рисует Базарова, как 
нигилиста, который не признает ни лю
бовь, ни искусство, однако, если присмот
реться к духовному развитию героя, к 
внутренней художественной логике пове
ствования, то станет ясным, что в образе 
Базарова автор романа представил прони
занного духом протеста интеллигента-раз- 
ночинца. Базаров —  человек с демокра
тическими идеалами, личность кристаль
ная, полная энергии, и все-таки он не 
действует, не осуществляет своей мечты, 
скептически смотрит на действительность. 
Он не находит опоры в жизни, соответ
ствующего себе призвания и дела. Турге
нев не вооружил своего героя характер
ным для революционных разночинцев исто
рическим оптимизмом и практической про
граммой действия, хотя в образе Базарова 
и отражены некоторые характерные чер
ты разночинца-демократа.

В русской классической литературе 
Тургенев занимает особое место, как бле
стящий мастер критического реализма. 
Белинский и Добролюбов считали основ

ным свойством таланта Тургенева его уме
ние воспроизводить правду реалистическим 
методом. По их мнению, Тургенев— худож
ник-аналитик, который глубоким знанием 
фактов отображал не только утвердившие
ся формы жизни, но не упускал также из 
поля зрения общественные явления, нахо
дившиеся еще в процессе зарождения. 
Именно в изображении действительности 
«живой правдой» заключался секрет твор
ческого успеха Тургенева. Вот почему в 
своих художественных творениях писатель 
подымался выше своих субъективных 
взглядов, сумел создать бессмертные кар
тины русской общественной жизни. Тур
генев писал: «Точно и сильно воспроизве
сти истину, реальность жизни —  есть 
высочайшее счастье для литературы, даже 
если эта истина не совпадает с его соб
ственными симпатиями».

Особенность художественного стиля Тур
генева четко проявляется в динамическом 
развертывании характера, в создании гал- 
лереи ярких реалистических типов.

Кто хоть раз перечитывал художествен
ные творения великого романиста, тот на
всегда сохранит в сознании колоритные, 
привлекательные образы его героев, их 
бурную жизнь, пытливую, рвущуюся впе
ред мысль.

В историческом развитии русской лите
ратуры, в формировании русского нацио
нального языка, мелодичная, ритмичная, 
пронизанная народным духом проза Тур
генева сыграла огромную роль.

В творчестве Тургенева со всей полно
той проявились богатство и классическая 
прелесть русского языка. Сам Тургенев 
завещал будущим поколениям: «Берегите 
наш язык, наш прекрасный русский язык, 
этот клад, это достояние, переданное нам 
нашими предшественниками, в челе кото
рых блистает опять-таки Пушкин!».

В своем замечательном произведении 
«Русский язык» Тургенев определил ог
ромное культурно-историческое значение 
родного языка и в величественном гимне 
воспел прекрасную сокровищницу русско
го народа, его богатый и могучий язык: 
«Во дни сомнений, во дни тягостных раз
думий о судьбах моей родины,— ты один 
мне поддержка и опора, о великий, могу-

ного слова и выдающиеся представителя 
мировой литературы в восторженных ди
фирамбах восхваляли привлекательный 
стиль великого русского романиста, му
зыкальность, гармоничность языка его 
прозы.

Высокую оценку художественному язы
ку Тургенева дал Ленин. В труде «Нужен 
ли обязательный государственный язык?» 
Владимир Ильич указывал, обращаясь в 
либералам: «Мы лучше вас знаем, что
язык Тургенева, Толстого, Добролюбова, 
Чернышевского —  велик и могуч».

Тургенев оказал огромное влияние на 
развитие русской и иностранной художе
ственной литературы.

Творчество Тургенева оказало плодо
творное воздействие и на грузинскую ли
тературу. Переводы произведений Турге
нева часто украшали страницы грузин
ских литературных газет и журналов 
прошлого века. Известный грузинский пи
сатель и педагог Я. Гогебашвили приводит 
в одном из своих сочинений перевод тур
геневского «Русского языка» как образец 
высокой любви к родному языку.

Романы Тургенева, созданные им типы 
разночинцев-демократов нашли свое отра
жение в художественной прозе прогрессив
ного грузинского писателя Антона Пур* 
цсладзе.

На грузинский язык переведены и изда
ны романы Тургенева «Рудин», «Отцы я 
дети», «Дворянское гнездо» и другие 
произведения.

Все художественное творчество Турге
нева проникнуто искренним патриотиче
ским пафосом. Во всех его произведениях 
видна восторженная любовь к родному на- 
роду.

Сильное, возвышенное чувство любви к 
родине завещал в споем литературном на
следии Тургенев грядущим поколениям, 11 
потому так любит его советский народ, 
так высоко ценит его неувядаемое твор
чество.

Ал на НИ КО Л АД ЗЕ.



Без плана, без перспективы
г Курдгелаурсвая сельскохозяйственная
артель имени Энгельса —  одна из круп
ных в Телавском районе. Виноградники, 
раскинувшиеся за селом, поля, с которых 
недавно убран богатый урожай пшеницы, 
бахчи и огороды, сады, животноводческие 
фермы —  все это большое и многосторон
нее общественное хозяйство приносит 
миллионные доходы колхозу и значитель
ный достаток колхозникам.

Артель во-вредя рассчиталась с госу
дарством по хлебопоставкам и выдает 
авансом на трудодень по два килограмма 
пшеницы. Сейчас все заботы правления 
направлены на то, чтобы отлично подго
товиться к сбору винограда. Любовно 
возделанные виноградники сулят обиль
ный урожай —  на каждом кусте десятки 
тяжелых гроздьев наливаются соком.

Таковы очевидные успехи курдгелаур- 
ского колхоза. Но было бы ошибкой за 
этими успехами не видеть серьезного 
отставания ряда важных отраслей артель
ного хозяйства, не замечать, что нынеш
ний уровень производства сельскохозяй
ственных продуктов не отвечает предъяв
ляемым к колхозу требованиям и зало
женным в колхозном строе возможностям.

Возьмем, к примеру, животноводство. 
Ври правильной, по-научному постав
ленной работе . животноводство могло 
бы стать высокодоходной отраслью ар
тельного производства. Но здесь оно, на
против, малопродуктивно и, стало быть,—  
убыточно.

Известно, что успехи общественного жи
вотноводства складываются из таких фак
торов, как хорошая кормовая база, пле
менной состав стада, дифференцированное 
кормление животных, постоянство кадров, 
правильная организация и оплата труда 
колхозников, занятых па фермах. На фер
мах курдгелаурского колхоза н*~ одно из 
этих условий не выполняется.

Кормовая база здесь слабая. Среднесу
точная норма кормления животных не 
учитывает особенностей каждой дойной 
коровы в отдельности, ее живого веса, 
суточного удоя и других отличительных 
особенностей. Весь продуктивный скот по
лучает одинаковое количество кормов.

Лишь недавно колхоз стал на путь 
улучшения племенного состава обществен
ного стада. Для этого приобретены 10 ко
ров швицкой породы, а также производи
тели.

Но племенной скот требует особого ухо
да и содержания, а этого пока здесь не 
видно.

Нельзя сказать, чтобы правление не об
суждало вопросов, касающихся положения 
на фермах. Но в большинстве случаев де
ло сводилось к утверждению формы 
Л» 24 —  статистического отчета о со
стоянии животноводства в колхозе, еже
месячно отсылаемого в районное управле
ние сельского хозяйства и заготовок. Ко
нечно,управление обсуждало и другие те
кущие 'вопросы животноводства. Но дела
лось это без учета перспектив развития 
этой важнейшей отрасли колхозного
производства.

От специальных корреспондентов 
«Зари Востока».

С нынешней осени озимый клин колосо
вых сокращается. Вот и надо было на 
правлении поговорить о том, как исполь
зовать часть высвобождающихся земель, 
чтобы обеспечить весь скот в течение лет
него периода зеленым кормом, а на зиму 
заготовить как можно больше сочных кор
мов, а также хорошего сена.

Надо решить также вопросы организа
ции труда на фермах, так как в этом деле 
имеется еще много неполадок.

Мы здесь рассказали только об одном, 
правда, крайне важном участке работы 
курдгелаурского колхоза —  о животновод
стве. Оно не стало доходной отраслью об
щественного производства потому, что 
правление артели не занималось им по- 
настоящему, не нашло звена1 ухватив
шись за которое, могло бы вытянуть/жи
вотноводство, поставить его образцово.

Эти недостатки —  результат формализ
ма и бесплановости, которыми характери
зуется работа правления курдгелаурского 
колхоза. С внешней стороны все как буд
то обстоит благополучно. Правление регу
лярно, примерно, два раза в месяц, соби
рается для обсуждения текущих дел. При
нимаемые им решения аккуратно заносят
ся в специальную книгу. Однако, если 
глубоко вникнуть в эти решения и в де
ла правления, можно убедиться в том, что 
здесь еще много шаблона, поверхностного 
подхода к важным вопросам

Серьезное упущение правления заклю
чается в том, что не были распределены 
обязанности между отдельными его члена
ми. Таким образом, никто из них не несет 
персональной ответственности за тот или 
иной участок работы, за определенную 
отрасль колхозного производства. Район
ное управление сельского хозяйства и за
готовок со своей' стороны не указало 
председателю правления И. Махниашвили 
на эту ошибку.

Другая ошибка /правления заключается 
в том, что оно работает без плана. Прав
да, председатель регулярно собирает засе
дания правления, которые решают нако
пившиеся текущие дела, но ни разу прав
ление не собралось для того, чтобы обсу
дить какой-либо важный, узловой вопрос 
артельного производства, предварительно 
подготовленный кем-нибудь из членов 
правления с помощью колхозного актива.

Не имея хорошо продуманного плана, 
рассчитанного на длительный отрезок вре
мени, правление курдгелаурской артели 
не может руководить правильно, со зна
нием дела, заглядывая далеко вперед, те
ряет перспективу и оказывается в плену 
текучки. Этим и следует, в частности, 
объяснить отставание таких важнейших 
отраслей колхозного производства, как 
животноводство и овощеводство.

Бесплановость в работе, беспорядоч
ность в организации колхозного производ

ства и труда, нарушение демократических 
основ управления дерами артели характер
ны не только для колхоза села Курдге- 
лаури.

В акурском колхозе «Моцинаве» кол
хозники неоднократно ставили на общих 
собраниях вопрос о пересмотре занижен
ных норм выработки. Они говорили о 
том, что дневная норма при опиливании 
виноградников 0,5 гектара —  устарела, 
и ее можно повысить по крайней мере 
втрое. Передовые колхозные виноградари 
3. Нарцканашвилп, Р. Абечхлигавили, 
Г. Ычедлишвили и другие опыливают в 
день но три— четыре гектара. При обра
ботке виноградников норма установлена в 
1.200 метров, а передовые виноградари 
окапывают 1.500— 1.800 метров. Есть и 
другие работы, на которых применяются 
устаревшие нормы. Но правление колхо
за, возглавляемое агрономом С. Пааташви
ли, не прислушивается к голосу передо-»- 
вых колхозников, не меняет норм выра
ботки и тем самым способствует разбаза
риванию трудодней.

Согласно Уставу, высшим органом 
управление в артели является общее со
брание. Некоторые же председатели кол
хозов Телавского района игнорируют это 
общеизвестное положение, допускают на
рушения колхозной демократии. 24 мая в 
караджалинском колхозе состоялось об
щее собрание, обсуждавшее важные вопро
сы, в том числе прием новых членов, 
утверждение норм выработки и другие. 
Собрание было неправомочно, потому что 
на нем присутствовало меньше половины 
общего числа членов артели (пак извест
но, по Уставу правомочными считаются 
собрания с участием не меире 75 про
центов колхозников). Присутствовавшие 
на собрании члены правления и его пред
седатель А. Мусалиев прошли мимо этого 
нарушения уставного требования.

При ревизии склада гулгулского колхо
за была обнаружена крупная недостача се
мян подсолнечника и вина. Общее собрание 
колхозников потребовало снять с работы 
заведующего складом И Мосиашвили и 
обязать его возместить ущерб, нанесенный 
общественному хозяйству артели. Однако 
председатель колхоза И. Антаури, прене
брегая решением общего собрания, оставил 
Мосиашвили на прежней работе. Только 
спустя много времени, уже после вмеша
тельства исполкома районного Совета, 
складчик был освобожден от работы и 
возвратил колхозу расхищенное добро.

В колхозах района еще много фактов 
неправильней организации труда, нару
шения демократических основ управления 
делами артели.-

Видимо, руководящие органы Телавско
го района —  райком партии, исполком 
районного Совета и районное управление 
сельского хозяйства и заготовок —  мало 
интересуются работой правлений колхозов, 
не оказывают им необходимой помощи.

Д. Н И КО Л А И Ш В И Л И , 
М. М А ЗА Н А Ш ВИ Л И .

В ы езд н ая  научная сессия  
в Сачхерском  районе

САЧХЕРЕ, 2. (Корр. «Зари Востока»).
Здесь состоялась выездная научная сес
сия Сакарской зональной опытной станции 
научно-исследовательского института ви
ноградарства и виноделия Академии наук
Грузинской ССР.

На сессии были заслушаны доклады 
кандидатов сельскохозяйственных наук 
А. Миротадзе «Массовая селекция лозы 
на службе увеличения урожайности вино
града», М. Гаприндагавили «Агротехниче
ские мероприятия для повышения урожай
ности винограда в Сачхерском районе», 
А. Церцвадзе «О возможностях разведения 
на собственных корнях некоторых сортов 
лозы», В. Еинцурагавили «Болезни вина 
и меры борьбы с ними».

В работе научной сессии активное уча
стие приняли колхозные виноградари 
Сачхерского района. С рассказами об 
опыте своей работы выступили передовой 
виноградарь колхоза имени Ленина села 
Корети К. Габадзе, председатель колхоза 
имени Сталина села Саване П. Лабучидзе, 
агроном-виноградарь районного управления 
сельского хозяйства и заготовок В. Яко
башвили, главный винодел Сачхерского за
вода шампанских вин Г. Лорткипанидзе, 
колхозники И. Лурсманашвили, Д. Яко
башвили и другие.

В Совете Безопасности

К о л х о з н а я  ф е р м а  в з а г о н е
У проселочной дороги, ведущей в Ди- 

гоми. стоит длинное, низкое здание. Сте
ны его давно не белены, штукатурка во 
многих местах осыпалась. Перед самым 
сходом в помещение лежит куча капуст
ных листьев, а чуть поодаль, у стены, 
стоит чан с отходами пивных дрожжей, 
идущими на корм скоту. Вокруг чана об
разовалась грязная лужа. Двор замусорен, 
весь в рытвинах.

Не лучше выглядит коровник и внутри. 
Стены здесь также не побелены, иол в 
выбоинах. Стойла не отгорожены, во мно
гих клетках для телят настил разбит.

Уже одно состояние коровника говорит 
о неправильном отношении руководителей 
колхоза к животноводству.

За последние два года колхоз не вы

полнял планов по надою молока, нагулу 
скота и росту поголовья. Происходит это 
потому, что правление мало заботится о 
создании прочной кормовой базы.

Доярки Н. Савченко и Н. Кобулашвили 
рассказывают о том, что они могли бы по
лучить от своих коров по 15— 25 литров 
молока, а надаивают всего по 4— 5 лит
ров.

Продуктивность коров резко снижается. 
Не так давно корова «Вишня» давала в 
день 25 литров молока. Сейчас, из-за не
хватки кормов и плохого ухода, удой у 
нее снизился до одного литра в день.

На требования доярок обеспечить фер
му кормами у председателя колхоза Б. До- 
лидзе один ответ:

—  Если сейчас кормить коров хорошо,

зимой им нечего будет давать.
Колхоз не укрепляет кормовую базу, не 

борется за повышение урожайности кор
мовых трав и силосных культур. В минув
шем году план закладки силоса был недо
выполнен.

В нынешнем году Гареубанское район
ное управление сельского хозяйства и за
готовок без достаточных на то оснований 
снизило колхозу план закладки силоса на 
50 тонн. Но и этот заниженный план не 
выполнен.

Таково положение дел на дигомской 
ферме. Имея все возможности превратить 
животноводство в ведущую отрасль ар
тельного хозяйства, колхоз не исполь
зует их.

Ю. П ЕТ РУ Ш И Н .

Н О ВО С ТРО Й КИ  В КО Л ХО ЗА Х
Колхозы Ленингорского района Юго- 

Осетии обзаводятся новыми хозяйственны
ми постройками.

В сельскохозяйственной артели имени 
Орджоникидзе села Балаани оборудован 
новый скотный двор на 50 голов. В кол
хозе «Октябрь» села Ленингори построен 
птичник. Новыми животноводческими по
мещениями обогатился также колхоз име
ни Кагановича села Уканамкари.

В этом году в селе Иинагари сооруже
но зернохранилище на 800 тонн.

Сейчас в селе Абрсви строится новое 
зернохранилище, в селе Цирколи —  скот
ный двор.

РО М А Н  «Л ЕЛ О »
НА Ч У В А Ш С К О М  Я З Ы К Е

Государственное издательство Чуваш
ской АССР выпустило отдельной книгой 
роман лауреата Сталинской премии Але
ксандра Чеишвили «Лсло».

Перевод с русского языка на чуваш
ский осуществлен поэтом Николаем Але
ксандровым. Редактор —  поэт Василий 
Алендеев.

Тираж книги— 3.000 экземпляров.
Г. П ЕТРО В.

г. Чебоксары.

В О С Х О Ж Д Е Н И Е  НА К А З Б Е Г И
ЧИАТУРА, 2. (Корр. «Зари Востока»),

Большая группа альпинистов —  горня 
ков, служащих, учащихбя Чиатура —  в 
честь ЗО-лстия советского альпинизма со
вершила восхождение на вершину Казбе- 
ги.

Трудящиеся города устроили вернув
шимся в Чиатура альпинистам теплую 
встречу.

П О М О Щ Н И КИ  П АСТУХОВ
При учебном хозяйстве «Удабно», Гру

зинского научно-исследовательского ин
ститута животноводства, создана первая 
в стране ферма но выращиванию спе
циальной породы собак для борьбы с вол
ками и охраны от них стада.

За короткий срок здесь выращен деся
ток собак новой породы, происходящих 
от исовой борзой и кавказской овчарки. 
Эти собаки обладают большой физической 
силой. Рост их достигает 88 сантиметров. 
Новая порода собак-волкодавов имеет_ и 
другие качества,, необходимые для борьбы 
с волками— гонкое чутье, резвость, высо
коразвитый сторожевой инстинкт.

М. Х У С К И В А Д З Е .

НЬЮ-ЙОРК, 1 сентября. (ТАСС). Вчера 
Совет Безопасности продолжал обсуждение 
просьбы 15-ти государств о том, чтобы 
Совет рассмотрел марокканский вопрос.

Делегат Греции заявил, что ООН право
мочна рассматривать вопрос о положении 
в Марокко. Однако он добавил, что воздер
жится при голосовании предложения о 
включении просьбы 15-ти стран в повест
ку дня Совета.

Представитель гоминдановцев высказал
ся за включение просьбы 15-ти государств 
в повестку дня Совета, но не поддержал 
ливанское предложение о приглашении 
представителей государств, подписавших 
просьбу, но не являющихся членами Сове
та, принять участие в работе Совета Безо
пасности при обсуждении марокканского 
вопроса.

Представитель Советского Союза Царап
и н  поддержал предложение 15-ти госу
дарств обсудить марокканский вопрос и 
ливанское предложение.

На предыдущих заседаниях Совета Безо
пасности, заявил Царапкин, три члена Со
вета —  Соединенные Штаты, Англия и 
Франция —  высказались против включе
ния марокканского вопроса в повестку дня 
Совета Безопасности по тем мотивам, что 
этот вопрос является внутренним франко
марокканским делом и что поэтому ООН и, 
следовательно, Совет Безопасности якобы 
некомпетентны рассматривать мароккан
ский вопрос. Они считают, что, по их 
мнению, положение в Марокко не пред
ставляет угрозы международному  ̂ миру и 
безопасности, ввиду чего нет якобы осно
ваний для рассмотрения этого вопроса Со
ветом Безопасности.

Представитель Франции, продолжал Ца
рапкин, возражая против рассмотрения 
Советом Безопасности марокканского во
проса, опирался, главным образом, на то 
соображение, что происходящие в Марок
ко серьезные события являются внутрен
ним делом Франции, и во всяком случае 
этот вопрос входит в сферу франко-ма
рокканских отношений, которые регули
руются договором 1912 года о протекто
рате Франции над Марокко. При этом он 
пытался утверждать, что «по условиям 
этого договора ни один спор между Фран
цией и Марокко не может быть передан 
на заключение международного судебного 
или политического органа».

Однако из договора 1912 г., который, 
правда, ограничивает суверенитет Марокко 
во внешних делах, вовсе не вытекает, что 
любой спор между Марокко и Францией не 
может выйти за пределы системы фран
цузского протектората над Марокко. Ни в 
одной из восьми статей этого договора ни
чего не говорится о порядке разрешения 
споров между Францией и Марокко. При 
этом также следует иметь в виду, что су
веренитет. .Марокко как государства, хотя 
и не совсем в полной форме, но продол
жает сохраняться и определяться положе
ниями, зафиксированными в преамбуле 
Алхесирасского договора 1906 г.

Такой же п о з и ц и и  в  отношении призна
ния суверенитета Марокко, продолжал Ца
рапкин, придерживается п международный 
суд, который в своем заключении от 
27 августа 1952 г. указывает, что фран
цузское правительство не оспаривает, что 
Марокко даже при протекторате сохранило

свое лицо как г̂осударство в международ
ном праве и что характерной чертой ста
туса Марокко, вытекающей из Алхесирас
ского акта от 7 апреля 1906 г., является 
уважение трех принципов, указанных в 
преамбуле этого акта, а именно: суверен
ности и независимости султана, целостно
сти его владений и экономической свобо
ды без какого-либо неравенства.

Говоря о международно-правовом стату
се Марокко, нельзя упускать из виду, что 
Алхесирасский договор, который сохра
няется в силе, определяет отношение к 
статусу Марокко не только со стороны 
Франции и Испании, как это пытается 
представить здесь французский делегат,- но 
также и со стороны еще ряда государств. 
Уместно напомнить, что Алхесирасский до
говор, кроме Франции и Испании, подпи
сали еще 10 государств, в том числе Анг
лия, Соединенные Штаты, Россия, Шве
ция, Бельгия и др. Таким образом, из вы
шесказанного следует, что Алхесирасский 
договор является весьма важным много
сторонним международным соглашением, 
непосредственно связывающим Марокко, 
помимо Франции, с рядом других госу
дарств, подписавших этот договор, и что 
договор 1912 г. не лишает государство 
Марокко суверенитета и, следовательно, не 
препятствует тому, чтобы ООН занималась 
рассмотрением положения в Марокко.

' Далее советский представитель указал, 
что право ООН рассматривать вопросы, 
связанные с положением в Марокко, вы
текает также из главы 11-й Устава ООН, 
поскольку налицо имеется нарушение обя
зательств со стороны державы, несущей 
ответственность за управлефе этой терри
торией, т. е. Франции. Царапкин напомнил, 
что 7-я сессия Генеральной Ассамблеи 
включила марокканский вопрос в свою по
вестку дня, рассмотрела его по существу 
и приняла резолюцию, в которой при
знается, что Франция и Марокко являются 
сторонами в споре.

В заявлении 15-ти государств, а также 
в выступлениях представителей Ливана и 
Пакистана, заявил далее советский пред
ставитель, указывается, что Франция в 
последнее время предприняла в Марокко 
действия, которые обострили и без тоге 
напряженное положение в этой стране н 
привели к «возникновению международ
ных трений и угрозы международному ми
ру и безопасности». Само собой разумеет
ся, что Совет Безопасности должен разо- 
браться во всех фактах, характеризующих 
создавшееся в Марокко положение в ре
зультате действий французских властей.

Делегация Советского Союза, сказал Ца
рапкин, поддерживает просьбу 15-ти го
сударств о включении марокканского во
проса в повестку дня Совета Безопасности 
и считает, что марокканский вопрос может 
и должен быть включеЪ в повестку дня 
Совета.

Делегация Советского Союза поддержи
вает также просьбу 13-ти государств —  
не членов Совета Безопасности о том, что
бы им разрешили принять участие в дис
куссии на данной стадии, т. е. когда Со
вет рассматривает предложение о включе
нии '  марокканского вопроса в повестку
ДНЯ.

1 сентября Совет Безопасности продол
жит обсуждение просьбы 15-ти государств.

3-й съезд Общества дружбы 
Албании с С С С Р

ТИРАНА, 1 сентября. (ТАСС). Закончил 
свою работу 3-й съезд Общества дружбы 
Албании с СССР.

Съезд избрал генеральный совет обще
ства в составе 77 человек и президиум 
генерального совета в составе 21 чело
века.

Председателем общества избран Бедрп 
Спахиу, заместителем председателя Недж- 
мие Ходжа и генеральным секретарем об
щества —  Нагао Натанаили.
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Н а  эконом ические т ем ы

Основной показатель 
качества работы предприятия

Решающим условием развития социалн- сессии Верховного Совета Грузинской
стического производства и, в частности, 
Дальнейшего быстрого роста легкой и пи
щевой промышленности, важнейшей мате
риальной предпосылкой осуществления 
советской политики систематического сни
жения цеп на предметы народного потреб
ления является неуклонное снижение се
бестоимости продукции. Как подчеркнул в 
своем выступлении на пятой сессии Вер
ховного Совета СССР товарищ Г. М. 
Маленков, себестоимость продукции —  
это основной показатель, характеризую
щий качество всей работы предприятия.

Главными путями снижения себестои
мости промышленной продукции являются: 
Рост производительности труда, сокраще
ние материальных затрат на производство 
продукции и повышение ее качества, 
Уменьшение административно-управленче
ских и прочих денежных расходов.

Легкая и пищевая промышленность, 
оснащенная передовой техникой, имеет все 
возможности для успешного выполнения 
этих задач, обеспечивающих рентабель- 
»У1о работу предприятий. Однако многие 
хозяйственные руководители не уделяют 
Млагрого внимания вопросам себсстоимо- 
Г'П1 продукции и рентабельности произ
водства. И результате— на этих предприя
тиях но выполняются задания по росту 
производительности труда,, допускаются 
перерасходы сырья, материалов, топлива, 
электроэнергии, растут непроизводитель
ные расходы, выпускается продукция по
ниженного качества.

Отмеченные на пятой сессии Верховного 
Оовета СССР недостатки в работе про- 
ньицденности всецело относятся и к лег- 
*°й и пищевой промышленности Грузии, 
"ппертсино справедливо подверглись рез- 
*оц критике эти недочеты на четвертой

ССР.
В системе легкой и пищевой промыш

ленности Грузии выросло число предприя
тий, выпускающих продукцию отличного 
качества, выполняющих и перевыполняю
щих планы производства, снижения себе
стоимости, повышения прибылей. Это —  
Тбилисская макаронная фабрика, Тбилис
ский коньячно-водочный завод, Боржом- 
ский стекольный завод, Тбилисский вин
ный завод №  1 и другие предприятия.

Наряду с этим имеется немало пред
приятий и целых отраслей промышленно
сти, работающих нерентабельно, не выпол
няющих производственных планов и до
пускающих крупные перерасходы по се
бестоимости продукции. Достаточно ска
зать, что из 246 промышленных пред
приятий, отчитывающихся но себестоимо
сти, за первое полугодие 120 не вы
полнили задания но снижению себе
стоимости и допустили удорожание 
продукции против плана на 34.300 
тысяч рублей. При этом надо подчерк
нуть, что анализ себестоимости про
дукции этих предприятий показывает, 
что у большинства из них не было при
чин для такого отставания. Эти результа
ты являются следствием лишь неудовле
творительной работы —  неправильной ор
ганизации труда, плохого использования 
оборудования, перерасходов сырья, мате
риалов, топлива, электроэнергии, сниже
ния качества продукции и бесхозяйствен
ного расходования денежных средств.

Наглядной иллюстрацией того, к каким 
плохим финансовым результатам приводит 
отдельные предприятия и целые отрасли 
промышленности недостаточное внимание 
к качеству поступающего сырья и выпус

каемой продукции, может служить чайная 
промышленность.

В результате грубых нарушений во вто
ром квартале текущего года государствен
ного стандарта при приеме зеленого чай
ного листа и технологического режима 
производства большинство чайных фаб
рик первичной обработки снизило каче
ство продукции, не сумело выполнить 

„план в установленном ассортименте и до
пустило крупные перерасходы по себестои
мости.

Наиболее крупные убытки в результате 
такой бесхозяйственности были допущены 
на чайных фабриках: Чаквинской 1-й (ди
ректор т. Джоджуа)— 626 тысяч рублей, 
Мухаэстатской (директор т. Ахвледиани)—  
672 тысячи рублей, Гуриантской (дирек
тор Кикодзе)— 718 тысяч рублей, Киндг- 
ской (директор т. Сакварелидзе) —  810 
тысяч рублей.

Директора многих предприятий не ве
дут должной борьбы за экономное расхо
дование сырья, материалов, топлива, неог
раниченно тратят государственные сред
ства и заглядывают в цифровые выклад
ки себестоимости продукции лишь тогда, 
когда приходится нести отрет перед выше
стоящими органами. Так именно и полу
чилось на Тбилисской швейной фабрике 

1 треста Грузшвейиром. В результате 
нарушения норм расходования сырья на 
этой фабрике за первое полугодие 1953 
года потеряны тысячи метров шелковых, 
шерстяных и хлопчатобумажных тканей. 
За это же время фабрика допустила сверх
сметные цеховые расходы в сумме 206 
тысяч рублей и общефабричные расходы 
в сумме 337 тысяч рублей, уплатив лишь 
штрафы за плохое качество поставленной 
продукции в размере 183 тысяч рублей. 
Такое «хозяйствование» привело фабрику 
к перерасходам по себестоимости в сумме 
свыше полутора миллионов рублей и к не
выполнению плана прибылей.

При обсуждении этого дела на заседа
нии коллегии министерства директор фа
брики т. Чараев сделал весьма характер
ное заяА*ение— у него, мол, «нехватало 
времени заниматься вопросами себестоимо
сти». Ясное дело, что такой директор, ока
завшийся не на высоте порученного ему

большого дела, не мог быть оставлен на 
таком ответственном посту. Но из этого 
факта вывод должны сделать не только 
все директора предприятий, но и мы, ра
ботники министерства, зачастую плохо 
вникающие в работу предприятий.

Образцом примиренческого отношения к 
проявлениям бесхозяйственности в подве
домственных предприятиях могут служить, 
наряду с трестом Грузшвейпром (управля
ющий т. Картвелишвили) и тресты Груз- 
кондитер и Грузкожобувьпром.

На кондитерской фабрике 1М5 1, где ди
ректором т. Чхавлидзе, в мае нынешнего 
года был допущен перерасход 4.876 кило
граммов сырья. Управляющий трестом 
т. Тархнишвили не принял немедленных 
мер к устранению причин перерасхода. 
Только лишь тогда, когда стало известно, 
что в июне этот перерасход достиг один
надцати с лишним тонн, он снял ряд ра
ботников с должности и привлек их к су
дебной ответственности. Но до сих пор 
трест все еще не изучил причин допу
щенных перерасходов.

Тбилисский кожзавод >8 1 треста Груз
кожобувьпром (директор завода т. Хаза- 
радзе) допустил удорожание себестоимо
сти продукции за первое полугодие 1953 
года в сумме 752 тысяч рублей. Управ
ляющий трестом т. Мгсбришвили, вместо 
того, чтобы разобраться в действительных 
причинах, дал всем им весьма странное 
объяснение— они, эти перерасходы, дес
кать, вызваны... техническими мероприя
тиями, проведенными на заводе с целью 
улучшения качества продукции. Вот так 
технические усовершенствования!

Плохие технико-экономические показа
тели имеет шелковая промышленность, ко
торая допустила в первом полугодии пере
расход 22 тонн коконов, превысила про
тив плановых норм выход рвани. План 
производительности ткацких станков вы
полнен лишь на 93 процента.

Неудовлетворительные результаты ра
боты предприятий легкой и пищевой про
мышленности Грузии в первой половине 
нынешнего года являются следствием не
дооценки вопросов себестоимости продук
ции не только со стороны руководителей 
многих предприятий и хозяйственных ор

ганизаций. Большая вина ложится и на 
главных и старших бухгалтеров и на
чальников плановых отделов. Многие из 
них превратились в простых регистрато
ров фактов, не анализируют результатов 
работы предприятий по данным отчетности, 
не вскрывают причин допускаемых пере
расходов и не помогают руководителям их 
устранить. Так, главный бухгалтер швей
ной фабрики Л? 1 т. Тутарашвили молча 
фиксировал из месяца в месяц крупные 
перерасходы сырья, не принимал мер к 
выяснению причин этих перерасходов и 
сам допустил грубые нарушения финан
совой дисциплины. Не меньшее равноду
шие к срыву плана по себестоимости про
явил и начальник планового отдела этой 
фабрикп т. Мачабсли.

Такое же невнимание к вопросам себе
стоимости проявляется и в тресте Груз- 
мясопром. Управляющий трестом т. Маха- 
рашвили и главный бухгалтер т. Патари- 
дзе не сумели наладить учет и отчетность 
по себестоимости продукции на подведом
ственных тресту предприятиях.

Необходимо в кратчайший срок подтя
нуть работу отстающих предприятий, по
вести решительную борьбу со всякими 
проявлениями бесхозяйственности. Нельзя 
оставлять без самого тщательного изуче
ния ни один случай непроизводительных 
расходов. Надо повседневно заниматься 
вопросами себестоимости и лично хозяй
ственному руководителю и главному бух 
галтеру предприятия.

Легкая и пищевая промышленность 
Грузинской ССР должна добиться резкого 
перелома на этом важнейшем участке сво
ей работы и в третьем и четвертом квар
талах текущего года покрыть перерасхо
ды, допущенные в первом полугодии, обес
печить безусловное выполнение и перевы
полнение государственных заданий по 
снижению себестоимости продукции.

Д . П У РА Д А Ш В И Л  И, 
главный бухгалтер Министерства 
легкой и пищевой промышленности 
Грузинской ССР.

Заявление Олленхаузра
БЕРЛИН, 1 сентября. (ТАСС). Агент-* 

ство АДН передает из Гамбурга:
Согласно сообщению агентства ДПА, 

председатель социал-демократической пар
тии Германии (СДПГ) Олленхауэр, высту
пая 31 августа на пресс-конференции в 
Гамбурге, сказал, что необходимо вести 
переговоры с представителями Народной 
палаты Германской Демократической Рес
публики о проведении свободных выборов.

Это высказывание Олленхауэра суще
ственно отличается от его высказываний 
на прошлой неделе, когда он говорил 
о необходимости образования так назы
ваемой общегерманской официальной ко
миссии по подготовке свободных выборов.

Новое предложение Олленхауэра повсю
ду в Западной Германии расценено как 
демонстрация намерения руководства 
СДНГ учесть волю большинства западно- 
германского населения к немедленному 
образованию Временного Общегерманского 
правительства, соответственно ноте Со
ветского Союза от 15 августа, и тем са
мым кратчайшим путем создать суще
ственную предпосылку к свободным обще- 
германским выборам.

Хотя Олленхауэр явно под давлением 
стремления немецкого народа к .быстрому 
воссоединению согласился на участие 
Народной палаты в таких переговорах, 
он. однако, добавил к своим высказыва
ниям на пресс-конференции, что СДПГ не 
намерена признать представителей Народ
ной палаты ГДР равноправными партне
рами в эт х переговорах. Оговорки, кото
рые делает Олленхауэр в вопросе об об
щегерманских свободных выборах, ка
саются, однако, не только сотрудничества 
с Народной палатой ГДР; он намерен так
же передать контроль над выборами меж
дународной комиссии. ОДнако эго весь не
мецкий народ уже отклонил, так как он 
рассматривает такие выборы как чисто 
немецкое дело.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ЗАПАДНОГЕРМАНСКОЙ 
АВИАЦИОННОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

БЕРЛИН, 1 сентября. (ТАСС). Агентство 
АДН сообщает из Мюнхена:

Верховный комиссар США Конэнт осво
бодил от «контроля» мюнхенский завод 
авиационного концерна Юнкере —  «Юн- 
керемашинеп унд металлбау». В результа
те этой меры будут расширены восстанов
ленные авиационные заводы Юнкерса в 
Лофельдене (близ Касселя), в которых 
Аденауэр принимает участие через своего 
племянника.

По планам Аденауэра, который намерен 
объединить западногерманскую авиацион
ную промышленность в фамильный кон
церн, большая часть западногерманских 
авиационных предприятий должна быт» 
слита воедино.
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За мирное урегулирование 
международных вопросов!

Требования бразильской общественности
г МОНТЕВИДЕО, 31 августа. (ТАСС). 
Большая группа бразильских профессоров 
и руководителей студенческого движения 
обратилась к студентам Рио-де-Жанейро с 
призывом принять активное участие в 
сборе подписей под призывом за мирное 
урегулирование международных вопросов 
путем переговоров. В обращении, опубли
кованном в бразильской газете «Импренеа 
лопулар», подчеркивается, что все меж
дународные разногласия должны разре
шаться мирным путем. «Взаимопонимание 
должно взять верх над решением проблем 
путем применения силы».

‘Обращение подписали профессор Луиз 
Карпентер, генеральный секретарь На
ционального студенческого союза Вилелья, 
председатель Генерального совета студен
тов университета Бразилии Жоао Маркес 
да Силва и многие другие.

Газета публикует статью лауреата меж
дународной Сталинской премии «За у! 
ление мира между народами» пис.'

Жоржи Амаду об организации в Бразилии 
сбора подписей в пользу переговоров, 
озаглавленную: «Ваш голос может спасти 
мир».

Обращаясь к бразильцам. Жоржи Ама
ду, в частности, пишет: «Ваш голос во 
время проведения сбора подписей, кото
рый начинается 1 сентября, может  ̂спа
сти мир, может устранить угрозу войны... 
Участвуя в сборе подписей, вы покажете, 
что стоите за разрешение дипломатиче
ским путем, на основе взаимопонимания 
всех спорных вопросов, разделяющих на
ции и, прежде всего, великие державы, 
тем самым вы выскажетесь за широкую 
торговлю со всеми странами, за плодо
творный культурный обмен между наро
дами, против искусственных барьеров, 
против ненависти как системы между
народной жизни, против недоверия при 
решении международных проблем за 

креп- дружбу и мирное сотрудничество между 
лтеля I всеми людьми».

Конференция Индийско-Советского общества 
культурных связей

' ДЕЛИ, 1 сентября. (ТАСС). В Каль
кутте открылась конференция Индийско- 
Советского общества культурных связей. 
Обращаясь с приветственным словом _ к 
делегатам конференции, д-р Су нити Ку- 
мар Чаттопадхайя заявил: «Я протягиваю 
руку дружбы советскому народу».

Редактор журнала «Блитц» Каранджия, 
подчеркнув важность индийско-совет
ских культурных связей, заявил под 
аплодисменты присутствующих: «Гима-

стами на пути культурного сближения 
между Советским Союзом и Индией, ныне 
уничтожены».

В адрес конференции поступили при
ветственные послания от министра здра
воохранения Индии Раджкумари Амрит 
Каур, от лидеров коммунистической фрак
ций в Народной палате индийского пар
ламента Гопала на и Хирендра Натх Му- 
керджи, от видного индийского экономи
ста д-ра Кумараппа и от национального

дайские препоны, созданные империали- поэта Индии Хариндраиата Чаттопадхайя.

Англо-америнансние противоречия
: НЫО-ПОРК, 1 сентября. (ТАСС). Лон
донский корреспондент журнала «Юнай- 
тед стойте ньюс анд Убрлд рппорт» в 
статье, посвященной англо-американским 
противоречиям, пишет: «В Англии бы
стро растет недоверие к установкам СШ А 
по вопросу о подходе к коммунистам (так 
журнал именует страны народной демо
кратии. — Ред.). Разногласия между дву
мя западными державами, которые были 
заметны в течение многих месяцев, вне
запно обострились после прекращения 
боев в Корее и объявления о наличии во
дородной бомбы у русских.

Теперь англичане в большей степени, 
чем когда-либо, убеждены в том, что они 
правы, а США —  неправы. Отмечается 
открытая или скрытая критика по адресу 
США в ООП и в других органах...

За всем этим кроется всеобщее стрем
ление к миру. Черчилль уверен в том, 
что будущность Англин требует всяабле- 
пия напряженности отношений с Совет- 
СПон Россией и красным Китаем. Совет
ники предупреждают Черчилля, что сле
дует тратить меньше на вооружение. Та
ким образом, англичане продолжают ма
неврировать, добиваясь п р и н я т и я  комму
нистического Китая в ООН и стремясь к 
достижению всеобщего урегулирования па 
гысшем уровне между Англией, Россией 
и США и, в случае необходимости, —  
Францией...

Сэр Уинстон Черчилль, если употребить 
одно из его излюбленных выражений, 
«упорно лелеет надежду» на проведение 
прямых переговоров с советскими лиде
рами в целях стабилизации международ
ного положения. Наличие водородн-ш бом
бы у Советов укрепило здесь мнение, что 
гонка вооружения становится слишком 
страшной п что нет никакой гарантии

того, что время работает на Запад».
В статье далее говорится: «По суще

ству, сейчас, когда в Корее установилось 
перемирие; деловые круги оказывают зна
чительное давление. Они предвидят, что 
Япония и Германия монополизируют ки
тайский рынок, если только Англия не 
предложит товары, которые до сих поп не 
предоставлялись по военным соображе
ниям».

НЬЮ-ЙОРК, 1 сентября. (ТАСС). В по
следние дни американская печать уделяет 
значительное внимание так называемому 
докладу Дугласа, опубликованному Белым 
домом 24 августа. В этом докладе, подго
товленном бывшим послом США в Англии 
Дугласом по просьбе президента Эйзен
хауэра, предлагается, чтобы Соединенные 
Штаты уменьшили тарифные и другие 
барьеры.

Американская печать отмечает, что 
доклад Дугласа —  не первый официаль
ный или полуофициальный доклад, в ко
тором рекомендуется снимание американ
ских торговых барьеров. Газета «Нью- 
Йорк тайме» указывает, что за послед
ние три года по этому вопросу было опу
бликовано 8 официальных и полуофи
циальных докладов. В связанных с внеш
ней торговлей кругах США и Англии, 
пишет газета, скептически относятся к 
тому, что доклад Дугласа будет иметь 
большое влияние на конгресс и убедит 
его уменьшить ограничения на импорт 
из-за границы. Газета добавляет, что «не
давние решения конгресса убедили боль
шинство западноевропейцев в том, что 
Соединенные Штаты в настоящее время 
скорее склонны к увеличению пошлин, 
чем к уменьшению.,

К итало-югославским отношениям
- ЛОНДОН. 1 сентября. (ТАСС) Как пере
дает корреспондент агентства Рейтер из 
Белграда, „вчера вечером югославское 
официальное информационное _ агентство 
ТАНЮГ сообщило, что около 25 итальян
ских солдат, вооруженных автоматическим 
оружием, проникли на югославскую тер
риторию и «развернулись в боевом поряд
ке».

ТАНЮГ сообщает, что согласно получен
ным сообщениям из Любляны, рота ита
льянцев проникла на югославскую терри
торию в районе Нова. Горица (напротив 
итальянской Гориции). Итальянские сол
даты оставили югославскую территорию 
лишь после %)го, как югославские погра
ничники дважды предложили им сделать 
это. Гориция находится на итало-югослав- 
ской границе, на расстоянии 15 миль се
вернее Триеста.

В сообщении агентства ТАНЮГ указы
вается, что специальная комиссия выеха
ла к месту инцидента для расследования.

Английский посол Маллет и поверен
ный в делах США в Югославии Уолнер 
посетили вчера вечером государственный 
секретариат по иностранным делам Юго
славии, чтобы выяснить позицию Югосла
вии в отношении Триеста. Оба они верну
лись вчера в Белград из Словении, «чтобы 
следить «а событиями». ^

ЛОНДОН, 1 сентября. (ТАСС). По сло
вам корреспондента агептства Рейтер из 
Белграда, представитель министерства ино
странных дел Италии немедленно опро
верг в Риме сообщение о переходе ита
льянскими солдатами югославской грани
цы и назвал его «абсолютно лживым»...

Представитель государственного секре
тариата но иностранным делам заявил в 
Белграде утром 31 августа, что Югославия 
не намерена аннексировать зону «Б» —  
оккупированную Югославией часть Сво
бодной Территории Триест.

РИМ, 1 сентября. (ТАСС). Председатель 
сотюта министров Италии Пелла п р и н я л  
вчера дипломатических представителей

США, Англии и Франции (каждого в от
дельности).

Согласно сообщению агептства _ АНСА, 
они информировали Пелла о действиях 
своих правительств в связи с триестин
ским вопросом .

Позднее Пелла вновь встретился с ди
пломатическим представителем СШ А.

Газеты сообщают, что один итальянский 
крейсер и два эсминца вошли в порт Ве
нецию.

ПАРИЖ, 1 сентября. (ТАСС). Парижское 
радио передает:

«Несмотря на опровержение, опублико
ванное официальным югославским инфор
мационным агентством относительно наме
рений Югославии приступить к аннексии 
зоны «Б» Свободной Территории Триест 
как итальянцы, так и югославы прояв
ляют большое волнение.

31 августа итальянская печать опубли
ковала статьи, направленные против Юго
славии. В этих статьях западные державы 
обвиняются в том, что они поощряют по
пытки Тито осуществить аннексию».

В другом сообщении парижского радио 
говорится:

«Многие газеты посвятили вчера свои 
комментарии проблеме Триеста».

БЕЛГРАД, 1 сентября. (ТАСС). Коррес
пондент агентства ТАНЮГ передает из 
Любляны:

Согласно сообщениям, поступившим с 
югославо-итальянской границы, продол
жается движение итальянских^ частей 
вдоль всей югославо-итальянской грани
цы. Кроме передвижения моторизованных 
и других частей, солдаты и карабинеры 
группами в 30— 40 человек патрулируют 
вдоль югославской границы. Итальянцы 
усилили также каждый пограничный 
ноет. Вчера итальянский военный самолет 
кружил над югославской территорией,
проникнув в глубь территории приблизи
тельно на 100 метров.

К перемирию в Корее
ПЕКИН, 1 сентября. (ТАСС). Коррес

пондент агентства Синьхуа передал 
31 августа из Кэсона:

На сегодняшнем заседании военной ко
миссии по перемирию в Корее старший 
член корейско-китайской стороны гене
рал-лейтенант Ли Сан Чо заявил командо
ванию Объединенных Наций второй ре
шительный протест против открытой по
мощи и поддержки, оказываемой командо
ванием другой стороны чанканшистским 
агентам в их попытках насильственно за
держать пленный персонал корейско-ки
тайской стороны в лагерях военноплен
ных. находящихся под контролем коман
дования другой стороны.

Генерал Ли Сан Чо потребовал, чтобы 
другая сторона немедленно положила ко
нец этим подрывным действиям и удали
ла из лагерей военнопленных всех лпсын- 
мановских и чанкайптистских агентов; он 
заявил также, что командование другой 
стороны будет пести полную ответствен
ность за серьезные последствия, вытекаю
щие из действий этих агентов.

Старшин член комиссии, представляю
щий командование Объединенных Наций, 
генерал-майор Брайан заявил, что он пе
редаст этот решительный протест корей
ско-китайской сторопы соответствующим 
властям.

На этом же заседании генерал-лейте
нант Ли Сан Чо осудил допускаемые дру
гой стороной нарушения международной

практики. Женевской конвенции и усло
вий соглашения о перемирии в Корее, 
выражающиеся в открыто заявленном на
мерении задержать в качестве заложников 
большое число корейских и китайских 
военнопле’ИНых, подлежащих немедлен
ной непосредственной репатриации. Он 
потребовал, чтобы другая сторона дала 
опре.&леннын ответ на вопрос о том, го
това ли она, в соответствии с соглаше
нием о перемирии, репатриировать всех 
корейских и китайских военнопленных, 
которых она пытается задержать.

Генерал-майор Брайан заявил, что все 
корейские и китайские военнопленные, 
которые настаивают на репатриации, бу
дут репатриированы непосредственно. Од
нако он все же не дал определенного от
вета на вопрос о репатриации лиц, кон
кретно указанных генерал-лейтенантом 
Ли Сан Чо. Ли Сан Чо указал,^ что  ̂неиз
менная позиция корейско-китайской сто
роны заключается в том, что непосред
ственной репатриации подлежат, в соот
ветствии с соглашением о перемирии, все 
военнопленные, настаивающие на репа
триации. Ясный, конкретный ответ на 
вопрос о репатриации поименно указан
ных корейских и китайских пленных 
весьма важен для беспрепятственного 
осуществления репатриации военноплен
ных. Он указал, что корейско-китаиская 
сторона ждет от командования Объединен
ных Наций быстрого ответа.

Крупны е американские  военно-морские и воздуш ны е  
маневры вблизи острова  Тайвань

ВАШИНГТОН, 1 сентября: (ТАСС). Как 
сообщает агентство Юнантед Пресс, мор
ское министерство США объявило, ̂  что 
линкор «Ныо-Джерси» и эскадренный ми
ноносец «Флетчер» принимают участие в 
крупных военно-морских и воздушных 
маневрах вблизи острова Тайвань. В ма
неврах принимают участие военно-воз
душные силы гоминдановцев.

Морское министерство заявило, что в 
маневрах участвует несколько отрядов 
самолетов различных типов, базирующих
ся на Тайване.

Маневрами руководит глава американ
ской военной миссии на Тайване генерал
Чейз.

П О Л О Ж И  Н И
ТЕГЕРАН. 1 сентября. (ТАСС). Но со

общению сегодняшних газет, начальником 
главного управления полиции назначен 
дивизионный генерал Алави Мокаддам. 
Бригадный генерал Дафтари остается на
чальником таможенной полиции. Хосейн 
Ала назначен министром двора.

Е В  И Р А Н Е
ТЕГЕРАН, 1 сентября. (ТАСС). 30 ав

густа было арестовано еще 15 Человек, 
в том числе бывший парламентский за
меститель Мосаддыка Малек Исмаили и 
редактор газеты «Тофиг» Мохаммед Али 
Тофиг.

Египетская газета выступает против создания 
империалистического военного блока на Среднем Востоке
КАИР, 1 сентября. (ТАСС). Еженедель

ная египетская газета «Аль-Лива аль-Га- 
дид» в передовой статье под заголовком: 
«Долой военные союзы!» требует, чтобы 
Египет «не вступал пи в какой военный 
союз с Западом».

Империалисты, пишет газета, «пы
таются укрепить свои позиции на Сред
нем Востоке. Они прилагают все усилия 
к тому, чтобы привлечь на свою сторону 
страны Среднего Востока, используя для 
этого либо дипломатию, либо силу».

Они хотят, чтобы страны Среднего Во
стока «принесли им в жертву своих сы

новей, ресурсы и территорию... Империа
лизм пытается сколотить из арабских 
стран военный союз —  независимо от 
того, будет ли он называться организа
цией средиземноморской обороны, средне- 
ьосточной обороны или же коллективной 
безопасности».

Указав, что «присоединение к западно
му блоку в форме какого-либо союза или 
договора безусловно противоречило бы 
нашим интересам», газета далее пишет: 
«Военный союз с Западом, в который нас 
хотят втянуть, не принесет нам ничего, 
кроме смерти и уничтожения».

Падение цен на б и р ж е  
в С Ш А

НЫО-ПОРК, 1 сентября. (ТАСС). Цены 
на бирже, которые надают в течение по
следних двух недель, снизились особенно 
резко 31 августа. В частности, упали це
ны на акции компаний «Дженерал элек
трик», «Крейслер», «Юнайтед стейтс раб- 
бер компани», «Рипаблик стил корпо- 
рейшн» и других крупных компаний. По 
подсчетам агентства Ассошиэйтед Пресс, 
средняя цена на акцию достигла самого 
низкого уровня в этом году. По словам 
агентства, это падение цен является сви
детельством того, что «биржа ускоренны
ми темпами приспосабливается к предска
заниям о спаде общей деловой активности 
зимою текущего года и в следующем го
ду».

Финансовая обозревателышца газеты 
«Нью-Йорк пост» Сильвия Портер пишет: 
«Все до одного —  эксперты в промышлен
ности, экономисты в Вашингтоне, финан
систы на Уолл-стрите —  считают, что з 
деловой активности предстоит тенденция к 
спаду».

Рост цен в Японии
ШАПХАП, 30 августа. (ТАСС). Соглас

но данным японского статистического бю
ро управления премьер-министра, средние 
потребительские цены в главных городах 
страны поднялись в июле на 2 процента 
по сравнению с июнем.

Забастовка киномехаников 
з Осло

ОСЛО, 1 сентября. (ТАСС). Со вчераш
него дня в Осло закрыты все кинотеатры 
вследствие забастовки киномехаников, тре
бующих повышения заработной платы.

Т б и л и с и
городская хроника

Б у д у щ и е  ж елезнодорож ники

Тбилисский институт инженеров же
лезнодорожного транспорта имени В. И. 
Ленина принял на первый курс 450 сту
дентов. Будущие строители мостов и 
тоннелей, инженерных и гражданских со
оружений, паровозники, электровозники, 
эксплуатационники, специалисты других 
отраслей железнодорожного транспорта 
приступили к напряженной учебе. К  
услугам студентов — десятки хорошо

оборудованных лабораторий, учебных ка
бинетов в мастерских, оснащенных дей
ствующими моделями, макетами, прибо
рами, машинами.

Н а  с н и м к е :  доцент Тбилисского
института железнодорожного транспорта 
имени В. И. Ленина Л. Ткемаладзе зна
комит студентов первого курса с маке
том железнодорожного моста.

Фото В. Тархова.

В архитектурной мастерской
В просторной, залитой светом мастер

ской Тбилгорпроекта можно увидеть мно
гочисленные макеты, чертежи, проекты. 
В них отражен завтрашний день Тбилиси, 
будущий архитектурный облик его улиц 
и набережных.

Вот проект строительства новой очере
ди набережной на правом берегу Куры. 
Детальной разработкой проекта заняты мо
лодые архитекторы Г. Мелкадзе, С. Чоло- 
кашвили и Ш. Кавлашвили. Новая набе
режная протянется между мостами имени 
Бараташвили и имени 300 арагвинцев. В 
скором времени Кура станет * черте го
рода судоходной, и поэтому проект набе
режной предусматривает устройство при
чалов для речного трамвая. Один из при
чалов будет сооружен у здания Бальнео
логического курорта. Архитекторы спроек
тировали широкую восемнадцатиметровую 
лестницу, спускающуюся к Куре.

У моста имени 300 арагвинцев, там, где 
раньше была обувная фабрика, предпола
гается соорудить второй причал.

Весь участок набережной будет оформ
лен базальтовыми парапетами с чугунны

ми перилами художественного литья. Вдогй 
набережной, между Метехским мостом и 0р< 
тачальской ГЭС, предполагается разбить; 
парк. 1

Молодые архитекторы 0. Каландаршпви- 
ли и Д. Морбедадзе, окончившие недавно 
Тбилисскую Академию художеств, работают 
над проектом новой ограды, которая со
оружается у парка Дворца пионеров и 
школьников. Ажурная чугунная ограда, 
установленная на цоколе из светлосерого 
гранита, преобразит эту часть проспекта 
Руставели. Ограда заменит глухую стену, 
которая сейчас скрывает от глаз прохожих 
находящийся за ней красивый, тенистый 
сад. • | 1

В Ленинском районе, в том месте, где 
начинается Авчальское шоссе, в ближай
шее время будет построен первый в 
Тбилиси двухзальный кинотеатр. Над про
ектом здания работают архитекторы 
Н. Шошиташвили и М. Самтеладзе. Залы, 
рассчитанные на 300 зрителей каждый, 
будут оборудованы новейшей проекцион
ной аппаратурой.

Н. Ш ЕСТОВА.

Новый киножурнал
На экраны тбилисских кинотеатров вы

пущен очередной киножурнал «Советская 
Грузия» № 24 производства Тбилисской 
киностудии «Грузия-фильм».

Журнал открывается рассказом о рабо
те четвертой сессии Верховного Совета 
Грузинской ССР.

Следующий раздел знакомит зрителя с 
обликом сегодняшнего Тбилиси.

Заключительные кадры посвящены ком
бинированной эстафете Рустави— Тбилиси, 
проведенной физкультурниками города 
грузинских металлургов.

Смонтирован журнал режиссером Ш. Хо- 
мерики, операторы —  Г. Асатиани, Л. Ар
зуманов, Н. Нагорный и Ш. Шиошвили.

Г. А. Джимшелеишвили—
доктор технических наук
Директор Тбилисского научно-исследова

тельского института сооружений и гидро
энергетики (ТНИСГЭИ) Г. А. Джимшелеи  ̂
швили защитил в Совете Всесоюзного на
учно-исследовательского института водо
снабжения, канализации, гидротехниче
ских сооружений и инженерной геологии 
диссертацию на тему «Обобщенные мето
ды проектирования открытых водотоков 
при неравномерном движении».

Высшая аттестационная комиссия при 
Министерстве культуры СССР утвердила 
Г. А. Джимшелеишвили в ученой степени 
доктора технических наук.

Редактор И. ЧХИКВИШВИЛИ.

\ \ л \ \ \ -
Ъ Н  ЯШГ О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  Т Е А Т Р  А Р М Я Н С К О Й  Д Р А М Ы  (ул. Ш аум яна , 1 * 8 ) ^  ГРУЗИНСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ ФИЛАРМОНИЯ

Отставка иракского 
правительства

БЕЙРУТ, 1 сентября. (ТАСС). Как со
общает бейрутское радио, вчера премьер- 
министр Ирака Джамиль Мадфаи вручил 
королю Ирака Фейсалу заявление об от
ставке, которую король принял. Фейсал 
начал консультации по вопросу о сформи
ровании нового правительства.

г. С У Н Д У К Я Н .

Международный 
шахматный турнир

НЕЙХАУЗЕН, 1 сентября. (ТАСС). Сего
дня на турнире претендентов состоялось 
доигрывание неоконченных партий. Не 
приступая к игре, Тайманов сдался Брон
штейну, Котов— Штальбергу. Партии Рс- 
шевский —  Петросян и Петросян —  
Керес закончились вничью. Геллер точ
ной игрой реализовал свое преимущество 
в партии против Сабо и добился победы. 
При доигрывании вничью закончилась, 
также встреча Штальберг —  Болеслав- 
ский.

Завтра состоится третий тур, в кото
ром встречаются: Найдорф —  Глигорич,
Петросян —  Бронштейн, Авербах —  Ре- 
шевский, Сабо —  Керсс, Эйве —  Смы
слов, Штальберг— Геллер и Болеславский 
— Котов.

А

О Т К Р Ы Т И Е  С Е З О Н А  1953 - 1954 г.
5 сентября. 6 сентября. Днем и вечером

С. АВЧЯН.
СОС И ВАРДИТЕР

РАЗОРЕННЫЙ ОЧАГ Драма ■ 5-ти действиях, по произведению
Комедия в 3-х действиях. П. Прошяна. %

Главный режиссер театра — ♦ . Бжикян, заслуженный деятель яскусет». 
Начало вечерних спектаклей — в 8 час. веч., дневных — в 12 час. дня.
Билеты в кассе театра с 11 до  2 ч. дня я с 5 до  9 ч. вечера. ЙВЯ8Я

IБаза подписных изданий „Сакцигни"
П РИ Н И М А ЕТ  П О Д П И С КУ  Н А  П О Л Н О Е  С О Б Р А Н И Е  С О Ч И Н ЕН И Й  

В. Г. Б Е Л И Н С К О ГО  
в 13-ти томах 

Издательство Академии наук СССР 
Цена каждого тома 20 рублей.

И ЗД А Н И Е  Б У Д ЕТ  О С У Щ ЕС Т В Л ЕН О  В  Т Е Ч Е Н И Е  1953— 1955 гг. 
П О Л У Ч ЕН Ы  И В Ы Д А Ю Т С Я  П О Д П И С ЧИ КА М  С Л Е Д У Ю Щ И Е  К Н И ГИ : 
Сочинения В. И. Ленина на русском языке—6, 7, 8, 9, 10 и 11 томы (2-й до

полнительный тираж).
Сочинейия И. В. Сталина на русском языке—3, 4, 5 и 6 томы.
Большая Советская Энциклопедия —  18-й том.
Собрание сочинений М. Горького— 25-й и 26-й томы.
Собрание сочинений И. А. Гончарова —  3-й и 4-й томы.
Полное собрание сочинений А. И. Островского— 15-й том.
Собрание сочинений Т. Драйзера—9-й том.
«Известия» Академии педагогических наук—45-й выпуск.
Избранные труды академика Б. В. Асафьева— 2-й том.
Собрание сочинений Ю. Ю. Джанелидзе—2-й том.
Опыт советской медицины в Великой Отечественной войне 1941— 1945 гг.— 

15-'й и 20-й томы.
Собрание сочинений Ч. Дарвина— 5-й том.
Собрание сочинений В. П. Мосолова— 3-й том.
Технический справочник железнодорожника—7-й том.
Книги, не выкупленные подписчиками в срок, будут проданы, заказы анну

лированы и никакие претензии приниматься не будут.
Оформить подписку и получить книги можно в магазине подписных изданий 

Кг 1 (пр. Руставели, №  44, тел. 3-62-66) и в магазине подписных изданий Кг 2 
(ул. Марджанишвили, Кг 5, тел. 3-52-65), а в районах Грузинской С С Р— в фир
менных магазинах «Сакцигни».

Магазины работают с 9 часов утра до 8 часов вечера.
БАЗА  П О Д П И С Н Ы Х  И ЗД А Н И Й  «С А КЦ И ГН И *.

ЛЕТНИЙ ТЕАТР И САД
(Плехавовскив ар., 123)

ГА СТРО Л И  Л Ь В О В С К О Г О  ТЕА ТРА  
М У З Ы К А Л Ь Н О Й  КО М ЕД И И

Новый спектакль
I  сентября.

Е. Гяркен я Л. Корияя.

МАРИЙКИНО СЧАСТЬЕ
Музыка Кл. Бенц и Е. Ко**., 

Музыкальная комедия в 3-х действиях.

4 сентября
В. Михайлов, Д . Толмачев.

С И Л Ь В А
Музыка Э. Кальмана.

Оперетта в 3-х действиях.

Касса открыта с  И час. утра д о  10 час.

г
вечера. б

^ вечера. Начало спектаклей в 8 час. 30 мив. 4 

1

'хХЧХЧХХЧХХХХЧ.ХЧ.ХХХЧХХХ

М . В ., Л . А. Лю бины, Л .  В ., Н . Л ., Э . Н. 
Л . Н. Бурдзгла, М  В ., Б . С.. Ж .  Б ., М . Б. 
Литанишвили извещ ают о смерти отца, тестя 

и дедушки, доктора 
Владимира Георгиевича Юргенс. 

Похороны в г. Д уш ети, 6 сентября, в 5 час. 
вечера.

Т. К . я М. А . Федоровы, Я . К .. Н. Я- я А. С. 
Думбадзе, Т. А. Натадзе с семьями извещают 

о смерти матери, бабушки и прабабушки 
Матильды Карловны Думбадзе.

Вынос 3 сентября, в 5 час. веч., из кв. — 
Крыловская ул ., 4, на Кукийское кладбише.

I I I .  Чеишвили, Д . Чантурия, К . Асатиани, 
М . Джапаридзе, X . Грикуров, Д . Чхаидзе, 
Г . Хахаяи, Н. Георгобйани, П . Черноусое, 
А. Квицаридзе, Д . Перадзе, С, Захаров изве

щ аю т о смерти 
Григория Семеновича Наракидзе 

я выражаю т соболезнование семье покойного.

-3-17-08, заместителя ответственного секретаря—3-59-85, приемнаяА/1РЕГ Р Е Д А К Ц И И  в И ЗД А Т ЕЛ ЬС Т ВА : Тбилиси пр Руставели, 42 Т Е Л Е Ф О Н Ы : заместители редактора—3-18-04. 3-18-07, ответственный секретер!
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Г* •  • Типография «Заря Востока» км. А. Ф . Мясиикова Главного управления по дедам полиграфической промышленности, издательств в книжной торговле Министерства культуры Г рузинской ССй, У З 0464?.


